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Причина – чрезвычайная Причина – чрезвычайная 
ситуация экономического ситуация экономического 
характера, обусловленная характера, обусловленная 
сокращением поставок при-сокращением поставок при-
родного газа в ПМР, повлек-родного газа в ПМР, повлек-
шим возникновение тяжелого шим возникновение тяжелого 
общеэкономического кризиса.общеэкономического кризиса.

«Единогласным решением «Единогласным решением 
Верховный Совет утвердил Верховный Совет утвердил 
Указ Президента, и чрезвы-Указ Президента, и чрезвы-
чайное экономическое поло-чайное экономическое поло-
жение продлено до 9 августа жение продлено до 9 августа 
включительно. Важно по-включительно. Важно по-

нимать, что все органы государственного и муниципального нимать, что все органы государственного и муниципального 
управления сегодня работают в жестком режиме экономии, управления сегодня работают в жестком режиме экономии, 
все финансовые ресурсы консолидируются для бесперебойной все финансовые ресурсы консолидируются для бесперебойной 
оплаты социальных выплат, для выплат заработных плат бюд-оплаты социальных выплат, для выплат заработных плат бюд-
жетникам, пенсионного обеспечения. Это приоритетная задача, жетникам, пенсионного обеспечения. Это приоритетная задача, 
и все ресурсы консолидируются именно для решения данной и все ресурсы консолидируются именно для решения данной 
задачи», – прокомментировал принятое решение Председатель задачи», – прокомментировал принятое решение Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

Спикер парламента рассказал, что сегодня с целью экономии Спикер парламента рассказал, что сегодня с целью экономии 
бюджетных средств приостановлено финансирование многих бюджетных средств приостановлено финансирование многих 
государственных целевых программ. Кардинально сокращены государственных целевых программ. Кардинально сокращены 
Дорожный и Экологический фонды, Фонд капитальных вло-Дорожный и Экологический фонды, Фонд капитальных вло-
жений. Также было приостановлено финансирование Фонда жений. Также было приостановлено финансирование Фонда 
наказов избирателей.наказов избирателей.

«Это говорит о том, что те мероприятия, которые депутатами «Это говорит о том, что те мероприятия, которые депутатами 
были запланированы на этот год, переносятся на более поздний были запланированы на этот год, переносятся на более поздний 
период для того, чтобы финансовые ресурсы консолидировать период для того, чтобы финансовые ресурсы консолидировать 
и обеспечить социальные выплаты государства. Также начата и обеспечить социальные выплаты государства. Также начата 
и уже ведется работа над бюджетом следующего года. Он тоже и уже ведется работа над бюджетом следующего года. Он тоже 
непростой и связан опять же с самой главной задачей – это непростой и связан опять же с самой главной задачей – это 
выплаты социальных обязательств. И поиск решений, поиск выплаты социальных обязательств. И поиск решений, поиск 
оптимизации, поиск сокращения расходов по тем либо иным оптимизации, поиск сокращения расходов по тем либо иным 
направлениям для того, чтобы обеспечить социальные выпла-направлениям для того, чтобы обеспечить социальные выпла-
ты», – пояснил Председатель Верховного Совета ПМР.ты», – пояснил Председатель Верховного Совета ПМР.

Александр Коршунов добавил, что уже сегодня, в условиях Александр Коршунов добавил, что уже сегодня, в условиях 
тяжелейшего экономического кризиса, вызванного сокращени-тяжелейшего экономического кризиса, вызванного сокращени-
ем поставок природного газа, государство начало подготовку ем поставок природного газа, государство начало подготовку 
учреждений и предприятий естественных монополий к ото-учреждений и предприятий естественных монополий к ото-
пительному сезону.пительному сезону.

Решение о продлении действия режима ЧЭП принято на Решение о продлении действия режима ЧЭП принято на 
чрезвычайном заседании Верховного Совета ПМР 9 июля. чрезвычайном заседании Верховного Совета ПМР 9 июля. 
Положение дел в экономике и пути выхода из сложнейшей Положение дел в экономике и пути выхода из сложнейшей 
ситуации, в которой оказалось государство, руководители ситуации, в которой оказалось государство, руководители 
органов государственной власти обсуждали в Доме офи-органов государственной власти обсуждали в Доме офи-
циальных приемов Администрации Президента ПМР на циальных приемов Администрации Президента ПМР на 
расширенном совещании 8 июля. расширенном совещании 8 июля. 

«3 недели назад в этом зале состоялось заседание Пре-«3 недели назад в этом зале состоялось заседание Пре-
зидиумов Верховного Совета и Правительства, по итогам зидиумов Верховного Совета и Правительства, по итогам 
которого мы пришли к пониманию необходимости создания которого мы пришли к пониманию необходимости создания 
комиссии с целью выработки тех или иных предложений комиссии с целью выработки тех или иных предложений 
по бюджету как текущего года, так и года следующего. В по бюджету как текущего года, так и года следующего. В 
данном совещании принимают участие все руководители данном совещании принимают участие все руководители 
ветвей власти, также расширенный Президиум Верховного ветвей власти, также расширенный Президиум Верховного 
Совета и Президиум Правительства», Совета и Президиум Правительства», –– отметил в начале  отметил в начале 
совещания Президент ПМР Вадим Красносельский. совещания Президент ПМР Вадим Красносельский. 

В ходе совещания обсуждали выводы и предложения В ходе совещания обсуждали выводы и предложения 
специальной комиссии. Основные наработки принадлежат специальной комиссии. Основные наработки принадлежат 
Правительству ПМР. Депутаты Верховного Совета ПМР их Правительству ПМР. Депутаты Верховного Совета ПМР их 
изучили и предложили некоторые коррективы. О них расска-изучили и предложили некоторые коррективы. О них расска-
зал председатель профильного парламентского Комитета зал председатель профильного парламентского Комитета 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

Говорили об аграрном секторе, госпрограммах, перспек-Говорили об аграрном секторе, госпрограммах, перспек-
тивах ФКВ, социальных обязательствах. Обсуждали влияние тивах ФКВ, социальных обязательствах. Обсуждали влияние 
внешних факторов. Прогнозировать доходы проблема-внешних факторов. Прогнозировать доходы проблема-

тично. На данном этапе должны быть минимизированы тично. На данном этапе должны быть минимизированы 
расходы. Концептуально необходимо определиться, какие расходы. Концептуально необходимо определиться, какие 
государственные траты можно отложить, а какие статьи государственные траты можно отложить, а какие статьи 
неприкосновенны. Именно этому посвятили основной блок неприкосновенны. Именно этому посвятили основной блок 
дискуссии. Работа над изменениями в закон «О республи-дискуссии. Работа над изменениями в закон «О республи-
канском бюджете на 2025 год» и разработка проекта глав-канском бюджете на 2025 год» и разработка проекта глав-
ного финансового документа страны на 2026 год с учетом ного финансового документа страны на 2026 год с учетом 
существующих реалий продолжится.существующих реалий продолжится.

«Предварительные решения уже обсуждаются. Понятно, «Предварительные решения уже обсуждаются. Понятно, 
что в таких условиях вполне вероятно, что необходимо что в таких условиях вполне вероятно, что необходимо 
будет принимать не всегда популярные решения, в том будет принимать не всегда популярные решения, в том 
числе и сокращение государственных целевых программ, числе и сокращение государственных целевых программ, 
сокращение наших целевых фондов. Но в таких критиче-сокращение наших целевых фондов. Но в таких критиче-
ских условиях очень важно консолидировать финансовые ских условиях очень важно консолидировать финансовые 
ресурсы и объединить общество для решения общей зада-ресурсы и объединить общество для решения общей зада-
чи в этот сложный экономический период», чи в этот сложный экономический период», –– подчеркнул  подчеркнул 
Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

Как сообщает пресс-служба главы государства, в дискус-Как сообщает пресс-служба главы государства, в дискус-
сионной части совещания говорили о бюджетообразующих сионной части совещания говорили о бюджетообразующих 
промышленных предприятиях, в основном экспортных. промышленных предприятиях, в основном экспортных. 
Важная задача – обеспечение бюджета налоговыми по-Важная задача – обеспечение бюджета налоговыми по-
ступлениями, но основополагающей является сохранение ступлениями, но основополагающей является сохранение 
коллективов, подчеркнул Вадим Красносельский. Наличие коллективов, подчеркнул Вадим Красносельский. Наличие 
рабочих мест – это стратегический инструмент консо-рабочих мест – это стратегический инструмент консо-
лидации общества и сохранения населения, подчеркнул лидации общества и сохранения населения, подчеркнул 
руководитель страны.руководитель страны.

Как и в 2020 году, на парламентских выборах-2025 будет сформиро-Как и в 2020 году, на парламентских выборах-2025 будет сформиро-
вано 33 округа: 9 – в Тирасполе и Днестровске, по 6 – в Бендерах и в вано 33 округа: 9 – в Тирасполе и Днестровске, по 6 – в Бендерах и в 
Слободзейском районе, 5 – в Рыбнице и Рыбницком районе, 3 – в Гри-Слободзейском районе, 5 – в Рыбнице и Рыбницком районе, 3 – в Гри-
гориопольском районе и по 2 – в Дубоссарском и в Каменском районах.гориопольском районе и по 2 – в Дубоссарском и в Каменском районах.

«В соответствии со статьей 11 Избирательного кодекса ПМР, в по-«В соответствии со статьей 11 Избирательного кодекса ПМР, в по-
следнее воскресенье ноября 2025 года, а именно 30 ноября, в Единый следнее воскресенье ноября 2025 года, а именно 30 ноября, в Единый 
день голосования, пройдут выборы в Верховный Совет и местные Со-день голосования, пройдут выборы в Верховный Совет и местные Со-
веты народных депутатов городов, районов, сел, поселков, а также веты народных депутатов городов, районов, сел, поселков, а также 
выборы председателей Советов – глав администраций сел, посел-выборы председателей Советов – глав администраций сел, посел-
ков», – отметила заместитель Председателя Верховного Совета ПМР, ков», – отметила заместитель Председателя Верховного Совета ПМР, 
глава Комитета по законодательству, защите прав глава Комитета по законодательству, защите прав 
и свобод граждан Галина Антюфеева.и свобод граждан Галина Антюфеева.

По данным ЦИК, численность избирателей, По данным ЦИК, численность избирателей, 
зарегистрированных на территории республики, зарегистрированных на территории республики, 
составляет 394 104 человека.составляет 394 104 человека.

Посмотреть схему избирательных округов по Посмотреть схему избирательных округов по 
выборам депутатов Верховного Совета ПМР VIII выборам депутатов Верховного Совета ПМР VIII 
созыва можно по QR-коду.созыва можно по QR-коду.

ЧП В ЭКОНОМИКЕ 
ДЕЙСТВУЕТ ДО 9 АВГУСТА
 9 июля на 2-м чрезвычайном заседании Верховного  9 июля на 2-м чрезвычайном заседании Верховного 
Совета ПМР IX сессии VII созыва депутаты утверди-Совета ПМР IX сессии VII созыва депутаты утверди-
ли Указ Президента ПМР о продлении на территории ли Указ Президента ПМР о продлении на территории 
республики режима чрезвычайного экономического республики режима чрезвычайного экономического 
положения. положения. 

РАСШИРЕННОЕ СОВЕЩАНИЕ ПО  
РЕШЕНИЮ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ

 В Приднестровье сохраняется режим чрезвы- В Приднестровье сохраняется режим чрезвы-
чайного экономического положения, которое чайного экономического положения, которое 
было введено из-за негативных экономических было введено из-за негативных экономических 
последствий, вызванных сокращением поставок последствий, вызванных сокращением поставок 
природного газа в республику. природного газа в республику. 

ПАРЛАМЕНТ УТВЕРДИЛ СХЕМУ ОБРАЗОВАНИЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ОКРУГОВ ПО ВЫБОРАМ 

ДЕПУТАТОВ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ПМР VIII СОЗЫВА
  25 июня на пленарном заседании депутатский корпус еди-  25 июня на пленарном заседании депутатский корпус еди-
ногласно поддержал Постановление «Об утверждении схемы ногласно поддержал Постановление «Об утверждении схемы 
образования избирательных округов по выборам депутатов образования избирательных округов по выборам депутатов 
Верховного Совета ПМР VIII созыва». В схеме представлены Верховного Совета ПМР VIII созыва». В схеме представлены 
границы округов, их номера и названия, прописаны улицы границы округов, их номера и названия, прописаны улицы 
и дома, а также центры каждого избирательного округа и и дома, а также центры каждого избирательного округа и 
число избирателей.число избирателей.

Так, в июне этого года парламент по предложению Так, в июне этого года парламент по предложению 
группы депутатов внес ряд изменений в Избирательный группы депутатов внес ряд изменений в Избирательный 
кодекс ПМР. Одно из нововведений касалось изменения кодекс ПМР. Одно из нововведений касалось изменения 
источника финансирования выборов в органы местной источника финансирования выборов в органы местной 
власти и местного самоуправления. Теперь средства на власти и местного самоуправления. Теперь средства на 
организацию выборов народных депутатов местных Со-организацию выборов народных депутатов местных Со-
ветов, председателей Советов – глав госадминистраций ветов, председателей Советов – глав госадминистраций 
сел, поселков будут направляться из республиканского сел, поселков будут направляться из республиканского 
бюджета, как и на выборы в Верховный Совет.бюджета, как и на выборы в Верховный Совет.

Однако, при разработке и утверждении проектов за-Однако, при разработке и утверждении проектов за-
конов о местных бюджетах на 2025 год, а также закона конов о местных бюджетах на 2025 год, а также закона 
о республиканском бюджете на 2025 год действовала о республиканском бюджете на 2025 год действовала 
старая норма, согласно которой выборы в органы мест-старая норма, согласно которой выборы в органы мест-
ного самоуправления финансировались за счет мест-ного самоуправления финансировались за счет мест-
ных бюджетов. Потому на проведение этих выборов в ных бюджетов. Потому на проведение этих выборов в 
местных бюджетах были запланированы определенные местных бюджетах были запланированы определенные 
средства. Всего по всем городам и районам республи-средства. Всего по всем городам и районам республи-

ки – почти 6 миллионов рублей. Теперь эти деньги по ки – почти 6 миллионов рублей. Теперь эти деньги по 
предложению Председателя Верховного Совета ПМР предложению Председателя Верховного Совета ПМР 
Александра Коршунова, автора законопроекта о внесе-Александра Коршунова, автора законопроекта о внесе-
нии изменений в закон о ресбюджете, будут направлены нии изменений в закон о ресбюджете, будут направлены 
на уменьшение дефицита местных бюджетов. А выборы на уменьшение дефицита местных бюджетов. А выборы 
в местные Советы будут финансироваться из сметы рас-в местные Советы будут финансироваться из сметы рас-
ходов, ранее утвержденной на организацию выборов в ходов, ранее утвержденной на организацию выборов в 
парламент Приднестровья. Проект закона о внесении парламент Приднестровья. Проект закона о внесении 
соответствующих изменений в закон о республиканском соответствующих изменений в закон о республиканском 
бюджете на 2025 год 16 июля депутаты поддержали на бюджете на 2025 год 16 июля депутаты поддержали на 
пленарном заседании в двух чтениях.пленарном заседании в двух чтениях.

Также депутаты скорректировали и некоторые поло-Также депутаты скорректировали и некоторые поло-
жения Постановления об утверждении сметы расходов жения Постановления об утверждении сметы расходов 
на организацию и проведение выборов депутатов Вер-на организацию и проведение выборов депутатов Вер-
ховного Совета VIII созыва. Теперь данный документ ховного Совета VIII созыва. Теперь данный документ 
предусматривает проведение выборов не только в предусматривает проведение выборов не только в 
высший представительный орган власти Приднестровья, высший представительный орган власти Приднестровья, 
но и в местные Советы народных депутатов, а также но и в местные Советы народных депутатов, а также 
выборы председателей Советов – глав администраций выборы председателей Советов – глав администраций 
сел, поселков. Важно отметить, что дополнительные сел, поселков. Важно отметить, что дополнительные 
средства в смету не закладываются. Выборы в Верхов-средства в смету не закладываются. Выборы в Верхов-
ный Совет и выборы в органы местной власти и местного ный Совет и выборы в органы местной власти и местного 
самоуправления будут профинансированы в рамках самоуправления будут профинансированы в рамках 
ранее утвержденных лимитов.ранее утвержденных лимитов.

Кроме этого, на пленарном заседании депутаты при-Кроме этого, на пленарном заседании депутаты при-
няли Постановление об утверждении сметы расходов на няли Постановление об утверждении сметы расходов на 
организацию и проведение выборов Президента ПМР, организацию и проведение выборов Президента ПМР, 
которые назначены на 13 декабря 2026 года.которые назначены на 13 декабря 2026 года.

СРЕДСТВА НА УМЕНЬШЕНИЕ 
ДЕФИЦИТА МЕСТНЫХ БЮДЖЕТОВ

  Верховный Совет принял изменения в закон   Верховный Совет принял изменения в закон 
о республиканском бюджете на 2025 год, свя-о республиканском бюджете на 2025 год, свя-
занные с финансированием выборов в органы занные с финансированием выборов в органы 
местного самоуправления, которые пройдут в местного самоуправления, которые пройдут в 
Единый день голосования 30 ноября 2025 года Единый день голосования 30 ноября 2025 года 
вместе с выборами депутатов Верховного Со-вместе с выборами депутатов Верховного Со-
вета ПМР VIII созыва. Необходимость внесения вета ПМР VIII созыва. Необходимость внесения 
новых норм в главный финансовый документ новых норм в главный финансовый документ 
страны связана со вступившими в силу изме-страны связана со вступившими в силу изме-
нениями в избирательное законодательство.нениями в избирательное законодательство.



22 СОВЕТЫ НАРОДАСОВЕТЫ НАРОДА№ 7 ИЮЛЬ 2025 г.№ 7 ИЮЛЬ 2025 г.

2024 год в Приднестровье был объявлен 2024 год в Приднестровье был объявлен 
Годом семьи и семейных ценностей. В рамках Годом семьи и семейных ценностей. В рамках 
поддержки института семьи в прошлом году поддержки института семьи в прошлом году 
Правительство инициировало несколько изме-Правительство инициировало несколько изме-
нений в законодательство, которые поддержал нений в законодательство, которые поддержал 
Верховный Совет. Так, с февраля 2024 года на Верховный Совет. Так, с февраля 2024 года на 
10% был увеличен размер пособий по материн-10% был увеличен размер пособий по материн-
ству и детству, а также пенсий. В очередной раз ству и детству, а также пенсий. В очередной раз 
был расширен перечень категорий получателей был расширен перечень категорий получателей 
госсубсидий на покупку жилья для молодых госсубсидий на покупку жилья для молодых 
семей. Всего по итогам года было выдано 74 семей. Всего по итогам года было выдано 74 
сертификата и заключено 63 договора.сертификата и заключено 63 договора.

Продолжилась поддержка детей-сирот. В Продолжилась поддержка детей-сирот. В 
рамках государственной целевой программы рамках государственной целевой программы 
по приобретению жилья для лиц из числа де-по приобретению жилья для лиц из числа де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения тей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, ключи от собственных квартир и родителей, ключи от собственных квартир и 
домов получили 55 человек. Для стимулирова-домов получили 55 человек. Для стимулирова-
ния усыновления на законодательном уровне в ния усыновления на законодательном уровне в 

10 раз был увеличен размер единовременной 10 раз был увеличен размер единовременной 
выплаты при усыновлении детей-инвалидов, выплаты при усыновлении детей-инвалидов, 
детей старше 7 лет, а также братьев и сестер. детей старше 7 лет, а также братьев и сестер. 
С 1 января 2025 года размер такой выплаты со-С 1 января 2025 года размер такой выплаты со-
ставляет 26 750 рублей.ставляет 26 750 рублей.

Для повышения уровня жизни населения Для повышения уровня жизни населения 
республики продолжилась системная работа республики продолжилась системная работа 
по повышению зарплат работникам бюджетной по повышению зарплат работникам бюджетной 
сферы. В прошлом году на 25% выросли зар-сферы. В прошлом году на 25% выросли зар-
платы сотрудников организаций образования и платы сотрудников организаций образования и 
социальной защиты. В рамках пилотного проекта социальной защиты. В рамках пилотного проекта 
увеличился размер заработной платы работни-увеличился размер заработной платы работни-
ков системы здравоохранения.ков системы здравоохранения.

«В итоге, средняя зарплата учителя составила «В итоге, средняя зарплата учителя составила 
6 281 рубль, врача – 7 464 рубля (рост составил 6 281 рубль, врача – 7 464 рубля (рост составил 
69%), средний медицинский персонал –  5 144 69%), средний медицинский персонал –  5 144 
рубля (рост 85%), младший медицинский пер-рубля (рост 85%), младший медицинский пер-
сонал – 3 569 рублей (рост 58%)», – рассказал сонал – 3 569 рублей (рост 58%)», – рассказал 
Председатель Правительства ПМР Александр Председатель Правительства ПМР Александр 
Розенберг.Розенберг.

Глава Правительства отметил, что все соци-Глава Правительства отметил, что все соци-
альные обязательства государство в прошлом альные обязательства государство в прошлом 
году исполняло в полном объеме и в срок.году исполняло в полном объеме и в срок.

Традиционно большое внимание государство Традиционно большое внимание государство 
уделяет здравоохранению. Расходы на эту от-уделяет здравоохранению. Расходы на эту от-
расль в 2024 году составили 1 миллиард 128,5 расль в 2024 году составили 1 миллиард 128,5 
миллионов рублей – 5,6% ВВП. Продолжали миллионов рублей – 5,6% ВВП. Продолжали 
работать госпрограммы в сфере здравоохра-работать госпрограммы в сфере здравоохра-
нения. На лечение за рубежом направили 979 нения. На лечение за рубежом направили 979 
пациентов: на 112 больше, чем в 2023 году. пациентов: на 112 больше, чем в 2023 году. 
Председатель Правительства подчеркнул, уве-Председатель Правительства подчеркнул, уве-
личение финансирования отрасли позволило личение финансирования отрасли позволило 
улучшить качество и доступность медицинских улучшить качество и доступность медицинских 
услуг. При этом в перспективе больше внимания услуг. При этом в перспективе больше внимания 
следует уделить профилактике заболеваний.следует уделить профилактике заболеваний.

В прошлом году экономика Приднестров-В прошлом году экономика Приднестров-
ской Молдавской Республики столкнулась с ской Молдавской Республики столкнулась с 
несколькими внешними вызовами. В начале несколькими внешними вызовами. В начале 
2024 года Республика Молдова вновь усилила 2024 года Республика Молдова вновь усилила 
ограничительные меры. Из-за дополнительных ограничительные меры. Из-за дополнительных 
таможенных пошлин, которые приднестровские таможенных пошлин, которые приднестровские 
импортеры обязаны уплачивать в бюджет Мол-импортеры обязаны уплачивать в бюджет Мол-
довы, убытки приднестровских экономических довы, убытки приднестровских экономических 
агентов составили более 13 миллионов долла-агентов составили более 13 миллионов долла-
ров. Сохранялась блокировка экспорта товаров ров. Сохранялась блокировка экспорта товаров 
ряда предприятий и банковская блокада.ряда предприятий и банковская блокада.

Сложно складывалась ситуация в обеспече-Сложно складывалась ситуация в обеспече-
нии республики природным газом. Сокращение нии республики природным газом. Сокращение 
поставок наложило серьезные ограничения поставок наложило серьезные ограничения 
на деятельность предприятий в течение ото-на деятельность предприятий в течение ото-
пительного сезона. Превышение потребностей пительного сезона. Превышение потребностей 
над контрактными объемами составило 10%, что над контрактными объемами составило 10%, что 
привело в конечном итоге к введению чрезвы-привело в конечном итоге к введению чрезвы-
чайного экономического положения.чайного экономического положения.

По итогам года объем промышленного произ-По итогам года объем промышленного произ-
водства сохранился на уровне 2023 года и 15,9 водства сохранился на уровне 2023 года и 15,9 
миллиардов рублей. Экспорт снизился на 1,3%, миллиардов рублей. Экспорт снизился на 1,3%, 
импорт – на 27,4%.импорт – на 27,4%.

Из-за сохраняющейся в прошлом году неста-Из-за сохраняющейся в прошлом году неста-
бильной экономической ситуации в республике бильной экономической ситуации в республике 
Верховный Совет пролонгировал ряд мер го-Верховный Совет пролонгировал ряд мер го-
сударственной поддержки приднестровских сударственной поддержки приднестровских 
экономических агентов. Кроме того, была реа-экономических агентов. Кроме того, была реа-
лизована налоговая реформа налога на доходы лизована налоговая реформа налога на доходы 
организаций по концепции «Один налог – одна организаций по концепции «Один налог – одна 
платежка».платежка».

Одним их ключевых направлений при-Одним их ключевых направлений при-
днестровской экономики является сельское днестровской экономики является сельское 
хозяйство. Так, в прошлом году государство хозяйство. Так, в прошлом году государство 
выплатило 18,6 миллионов рублей в качестве выплатило 18,6 миллионов рублей в качестве 

дотаций за молоко, переданное на промышлен-дотаций за молоко, переданное на промышлен-
ную переработку. Еще 1,7 миллионов рублей на-ную переработку. Еще 1,7 миллионов рублей на-
правили на субсидии, частично компенсирующие правили на субсидии, частично компенсирующие 
затраты на приобретение племенного крупного затраты на приобретение племенного крупного 
рогатого скота.рогатого скота.

Продолжилась работа по модернизации мелио- Продолжилась работа по модернизации мелио- 
ративного комплекса. Площадь орошаемых зе-ративного комплекса. Площадь орошаемых зе-
мель увеличилась до 35,9 тысяч га. Количество мель увеличилась до 35,9 тысяч га. Количество 
насосных станций выросло с 52 до 65.насосных станций выросло с 52 до 65.

Несмотря на сложную экономическую ситуа-Несмотря на сложную экономическую ситуа-
цию, в 2024 году продолжали действовать про-цию, в 2024 году продолжали действовать про-
граммы развития. В рамках Фонда капитальных граммы развития. В рамках Фонда капитальных 
вложений работы велись на 141 объекте сферы вложений работы велись на 141 объекте сферы 
здравоохранения, образования, науки и куль-здравоохранения, образования, науки и куль-
туры. Общий объем финансирования составил туры. Общий объем финансирования составил 
почти 250 миллионов рублей.почти 250 миллионов рублей.

Председатель Верховного Совета ПМР Алек-Председатель Верховного Совета ПМР Алек-
сандр Коршунов поблагодарил главу Правитель-сандр Коршунов поблагодарил главу Правитель-
ства за продуктивную совместную работу двух ства за продуктивную совместную работу двух 
ветвей власти – законодательной и исполни-ветвей власти – законодательной и исполни-
тельной – в прошлом году.тельной – в прошлом году.

«Хочу поблагодарить вас, Александр Нико-«Хочу поблагодарить вас, Александр Нико-
лаевич, и в вашем лице всех руководителей лаевич, и в вашем лице всех руководителей 
министерств, ведомств и служб за проделан-министерств, ведомств и служб за проделан-
ную работу в 2024 году. Год был непростым. ную работу в 2024 году. Год был непростым. 
И результаты деятельности, озвученные Вами, И результаты деятельности, озвученные Вами, 
говорят о том, что Правительство совместно говорят о том, что Правительство совместно 
с Верховным Советом под руководством Пре-с Верховным Советом под руководством Пре-
зидента ПМР справилось неплохо с вызовами в зидента ПМР справилось неплохо с вызовами в 
2024 году. С чем всех и поздравляю», – отметил 2024 году. С чем всех и поздравляю», – отметил 
спикер парламента Александр Коршунов.спикер парламента Александр Коршунов.

Работа Правительства ПМР в 2024 Работа Правительства ПМР в 2024 
году была признана Верховным Со-году была признана Верховным Со-
ветом удовлетворительной.ветом удовлетворительной.

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАЗВАНИЯ УЛИЦИСТОРИЧЕСКИЕ НАЗВАНИЯ УЛИЦ
На заседании обсудили инициативу Президента ПМР На заседании обсудили инициативу Президента ПМР 

Вадима Красносельского о возвращении тирасполь-Вадима Красносельского о возвращении тирасполь-
ским улицам исторических названий. Так, например, ским улицам исторических названий. Так, например, 

в 2023 году улице 25 Октября было возвращено историческое в 2023 году улице 25 Октября было возвращено историческое 
название – Покровская (оно действовало до 1921 года). Теперь название – Покровская (оно действовало до 1921 года). Теперь 
предлагается, например, улицу Розы Люксембург назвать Часо-предлагается, например, улицу Розы Люксембург назвать Часо-
венной, 1 Мая – Садовой, Луначарского – Соборной, а переулок венной, 1 Мая – Садовой, Луначарского – Соборной, а переулок 
Энгельса – Николаевским, при этом оставить двойное название.Энгельса – Николаевским, при этом оставить двойное название.

«Это возвращение названий тех улиц, которые были в дорево-«Это возвращение названий тех улиц, которые были в дорево-
люционные времена, в императорское время. Если говорить об люционные времена, в императорское время. Если говорить об 
улице Розы Люксембург, то это была Часовенная улица, потому улице Розы Люксембург, то это была Часовенная улица, потому 
что там располагался храм старообрядцев часовенного толка… что там располагался храм старообрядцев часовенного толка… 
Улица имени 1 Мая была Садовой улицей, из центральных улиц Улица имени 1 Мая была Садовой улицей, из центральных улиц 
она была наиболее близка к Днестру, утопала в зелени, оправ-она была наиболее близка к Днестру, утопала в зелени, оправ-
дывая свое название, там были сады и огороды. А Луначарский дывая свое название, там были сады и огороды. А Луначарский 
– революционер, государственный деятель, писатель, нарком – революционер, государственный деятель, писатель, нарком 
просвещения России… Конкретного отношения к нашему краю просвещения России… Конкретного отношения к нашему краю 
он никогда не имел, а до переименования улица называлась он никогда не имел, а до переименования улица называлась 
Соборной в честь православного храма – Никольского собора Соборной в честь православного храма – Никольского собора 
на этой улице», – рассказала присутствующим директор Тирас- на этой улице», – рассказала присутствующим директор Тирас- 
польского объединенного музея Алла Мельничук, добавив, что польского объединенного музея Алла Мельничук, добавив, что 
Тирасполь в разные годы посещали императоры Николай I и Тирасполь в разные годы посещали императоры Николай I и 
Николай II.Николай II.

Названия улиц отражают культуру и историю города, они яв-Названия улиц отражают культуру и историю города, они яв-
ляются живыми свидетелями прошлого, говорилось на встрече. ляются живыми свидетелями прошлого, говорилось на встрече. 
История Тирасполя начинается не с приходом советской власти, История Тирасполя начинается не с приходом советской власти, 
а с 1792 года, подчеркивали приглашенные к диалогу. Город а с 1792 года, подчеркивали приглашенные к диалогу. Город 
был основан по указанию Екатерины Великой, началось все со был основан по указанию Екатерины Великой, началось все со 
строительства крепости Срединной (Тираспольской), которая строительства крепости Срединной (Тираспольской), которая 
являлась частью укреплений на границе Российской империи являлась частью укреплений на границе Российской империи 
по Днестру. Поэтому дореволюционное время тоже имеет право по Днестру. Поэтому дореволюционное время тоже имеет право 
на сохранение в народной памяти.на сохранение в народной памяти.

В своем выступлении председатель Тираспольского горсовета В своем выступлении председатель Тираспольского горсовета 
Вадим Дони отметил, что идея возврата исторических улиц Вадим Дони отметил, что идея возврата исторических улиц 
предусматривает сохранение и прежнего названия, а горожане предусматривает сохранение и прежнего названия, а горожане 
не понесут материальный ущерб для изменения документов.не понесут материальный ущерб для изменения документов.

«От тех людей, которые живут на улице 25 Октября, улице «От тех людей, которые живут на улице 25 Октября, улице 
Покровской, до сегодняшнего дня, по крайней мере, в Тирас- Покровской, до сегодняшнего дня, по крайней мере, в Тирас- 
польский городской Совет и в госадминистрацию не поступало польский городской Совет и в госадминистрацию не поступало 
ни одной жалобы в связи с принятием этого решения. Да, было ни одной жалобы в связи с принятием этого решения. Да, было 
много вопросов, что нужно будет переделывать документы. много вопросов, что нужно будет переделывать документы. 
Мы все эти переходные моменты прописали в решении (Тирас- Мы все эти переходные моменты прописали в решении (Тирас- 
польского горсовета – ред.) То же самое предлагается и здесь польского горсовета – ред.) То же самое предлагается и здесь 
при возврате исторического названия тем или иным улицам. при возврате исторического названия тем или иным улицам. 
Да, у нас их много, но мы идем поэтапно, к каждой улице, к Да, у нас их много, но мы идем поэтапно, к каждой улице, к 
каждому названию нужно подходить не только с точки зрения каждому названию нужно подходить не только с точки зрения 
истории, а еще, возможно, посмотреть современную историю. истории, а еще, возможно, посмотреть современную историю. 
У нас есть заслуженные люди и события, которые происходили У нас есть заслуженные люди и события, которые происходили 
на территории города Тирасполя за эти 35 лет», – подчеркнул на территории города Тирасполя за эти 35 лет», – подчеркнул 
Вадим Дони.Вадим Дони.

На заседании Общественного совета говорили о том, что к На заседании Общественного совета говорили о том, что к 
переименованию улиц нужно подходить взвешенно. Например, переименованию улиц нужно подходить взвешенно. Например, 
звучало мнение о том, чтобы оставить действующее название звучало мнение о том, чтобы оставить действующее название 
улице 1 Мая как память о Дне международной солидарности улице 1 Мая как память о Дне международной солидарности 
трудящихся. Предлагалось также одной из центральных улиц трудящихся. Предлагалось также одной из центральных улиц 
города дать второе название в честь Валентины Соловьевой, города дать второе название в честь Валентины Соловьевой, 
легендарного руководителя швейной фабрики «Одема».легендарного руководителя швейной фабрики «Одема».

В поддержку инициативы Президента о возврате улицам В поддержку инициативы Президента о возврате улицам 
исторических названий выступил представитель Совета моло-исторических названий выступил представитель Совета моло-
дежи Денис Воронин.дежи Денис Воронин.

«Мы проводили опрос среди молодого поколения, которое на «Мы проводили опрос среди молодого поколения, которое на 
удивление, лучше знает наших исторических представителей, удивление, лучше знает наших исторических представителей, 
нежели, допустим, зарубежных», – отметил Денис Воронин.нежели, допустим, зарубежных», – отметил Денис Воронин.

Глава госадминистрации Тирасполя и Днестровска Илона Тю-Глава госадминистрации Тирасполя и Днестровска Илона Тю-

ряева подчеркнула значимость мнения каждого жителя столицы ряева подчеркнула значимость мнения каждого жителя столицы 
в данном вопросе и отметила, что мнения тираспольчан будут в данном вопросе и отметила, что мнения тираспольчан будут 
выслушаны и на других площадках.выслушаны и на других площадках.

«Мы подумаем о том, как сделать эту тему для обсуждения «Мы подумаем о том, как сделать эту тему для обсуждения 
более расширенной. Мы, вероятно, обратимся через печатные более расширенной. Мы, вероятно, обратимся через печатные 
издания и в организации, в том числе общественные, для того издания и в организации, в том числе общественные, для того 
чтобы узнать мнение каждого. Я думаю, что мнения будут услы-чтобы узнать мнение каждого. Я думаю, что мнения будут услы-
шаны, проанализированы, может быть даже запустим социоло-шаны, проанализированы, может быть даже запустим социоло-
гические опросы, исследования. Действительно, это вопрос не гические опросы, исследования. Действительно, это вопрос не 
сиюминутный. Конечно, нам нельзя ни в коем случае забывать сиюминутный. Конечно, нам нельзя ни в коем случае забывать 
ни нашу историю изначальную, нельзя забывать и о героях ни нашу историю изначальную, нельзя забывать и о героях 
Великой Отечественной войны, Гражданской войны, нельзя Великой Отечественной войны, Гражданской войны, нельзя 
забывать знаменитых людей советского периода. Поэтому мы забывать знаменитых людей советского периода. Поэтому мы 
как раз для этого и собрались, чтобы услышать и учесть мне-как раз для этого и собрались, чтобы услышать и учесть мне-
ние каждого», – выступила глава столичной госадминистрации ние каждого», – выступила глава столичной госадминистрации 
Илона Тюряева.Илона Тюряева.

  ВОПРОС О ПРЕДСТОЯЩИХ ВЫБОРАХВОПРОС О ПРЕДСТОЯЩИХ ВЫБОРАХ
Информацию по предстоящим выборам в Верховный и мест-Информацию по предстоящим выборам в Верховный и мест-

ные Советы народных депутатов членам Общественного совета ные Советы народных депутатов членам Общественного совета 
Тирасполя озвучил Председатель Центральной избирательной Тирасполя озвучил Председатель Центральной избирательной 
комиссии Станислав Касап. Он рассказал, что Единый день голо-комиссии Станислав Касап. Он рассказал, что Единый день голо-
сования пройдет 30 ноября этого года. На территории Тирасполя сования пройдет 30 ноября этого года. На территории Тирасполя 
и Днестровска будут избираться 9 депутатов Верховного Совета, и Днестровска будут избираться 9 депутатов Верховного Совета, 
42 депутата городского Совета, а также народные депутаты 42 депутата городского Совета, а также народные депутаты 
Днестровска, Кременчуга и поселка Новотираспольского и главы Днестровска, Кременчуга и поселка Новотираспольского и главы 
администраций этого села и поселка.администраций этого села и поселка.

«Предполагается создание до 57 избирательных участков на «Предполагается создание до 57 избирательных участков на 
территории Тирасполя, Днестровска, села Кременчуг и поселка территории Тирасполя, Днестровска, села Кременчуг и поселка 
Новотираспольского. Адреса избирательных участков мы пред-Новотираспольского. Адреса избирательных участков мы пред-
полагаем оставить те же, но этот вопрос будет обсуждаться полагаем оставить те же, но этот вопрос будет обсуждаться 
осенью этого года. Но, в первую очередь, Центральная избира-осенью этого года. Но, в первую очередь, Центральная избира-
тельная комиссия и территориальная избирательная комиссия тельная комиссия и территориальная избирательная комиссия 
города Тирасполя ставят во главу угла удобство избирателей, города Тирасполя ставят во главу угла удобство избирателей, 
чтобы у них не возникало сложностей в определении, куда идти чтобы у них не возникало сложностей в определении, куда идти 
голосовать», – отметил глава ЦИК Станислав Касап.голосовать», – отметил глава ЦИК Станислав Касап.

В отличие от проводимых выборов в предыдущие годы, 30 В отличие от проводимых выборов в предыдущие годы, 30 
ноября голосование начнется не в 7 утра, а в 8 часов. Время ноября голосование начнется не в 7 утра, а в 8 часов. Время 
было изменено по просьбе членов ЦИК по примеру России, где было изменено по просьбе членов ЦИК по примеру России, где 
голосование на выборах начинается в 8 часов. Такие новшества голосование на выборах начинается в 8 часов. Такие новшества 
Верховный Совет принял 9 июня. Станислав Касап отметил, что Верховный Совет принял 9 июня. Станислав Касап отметил, что 
в Избирательный кодекс были внесены изменения технического в Избирательный кодекс были внесены изменения технического 
характера, касающиеся вопросов экономии финансовых средств характера, касающиеся вопросов экономии финансовых средств 
на проведение выборов.на проведение выборов.

«В период чрезвычайного экономического положения все ор-«В период чрезвычайного экономического положения все ор-
ганы власти, в том числе Центральная избирательная комиссия, ганы власти, в том числе Центральная избирательная комиссия, 
искали пути сокращения издержек на проведение выборов, и в искали пути сокращения издержек на проведение выборов, и в 
настоящий момент уже соответствующие решения приняты, и настоящий момент уже соответствующие решения приняты, и 
денежные средства на этих выборах будут сэкономлены в до-денежные средства на этих выборах будут сэкономлены в до-
статочно значительном объеме. Для этого будут приниматься статочно значительном объеме. Для этого будут приниматься 
соответствующие изменения в закон о бюджете», – подчеркнул соответствующие изменения в закон о бюджете», – подчеркнул 
Станислав Касап.Станислав Касап.

Глава Центризбиркома сообщил, что до конца лета ЦИК про-Глава Центризбиркома сообщил, что до конца лета ЦИК про-
должает подготовку к выборам в плане закупки материально-должает подготовку к выборам в плане закупки материально-
технических средств.технических средств.

С 3 сентября, согласно Постановлению Верховного Совета, С 3 сентября, согласно Постановлению Верховного Совета, 
начнется избирательная кампания. С этой даты можно предо-начнется избирательная кампания. С этой даты можно предо-
ставлять документы для выдвижения в Советы народных де-ставлять документы для выдвижения в Советы народных де-
путатов всех уровней.путатов всех уровней.

 ТЕМА БЕЗНАДЗОРНЫХ СОБАК ТЕМА БЕЗНАДЗОРНЫХ СОБАК
На заседании Тираспольского Общественного совета под-На заседании Тираспольского Общественного совета под-

нималась также проблема бездомных животных. Председатель нималась также проблема бездомных животных. Председатель 
совета Николай Горобец зачитал обращения граждан по поводу совета Николай Горобец зачитал обращения граждан по поводу 
многочисленных случаев укусов собаками. В ходе обсуждения многочисленных случаев укусов собаками. В ходе обсуждения 
отмечалось, что проблема решается на законодательном уров-отмечалось, что проблема решается на законодательном уров-
не. Весной парламентарии приняли в первом чтении проект не. Весной парламентарии приняли в первом чтении проект 
нового закона «Об ответственном обращении с собаками». нового закона «Об ответственном обращении с собаками». 
Его нормы призваны отрегулировать вопросы ответственности Его нормы призваны отрегулировать вопросы ответственности 
хозяев, содержания собак, их выгула, регистрации и регуляции хозяев, содержания собак, их выгула, регистрации и регуляции 
численности. Главным является вопрос обеспечения защиты численности. Главным является вопрос обеспечения защиты 
детей и взрослых от укусов собак, при этом будет уделено вни-детей и взрослых от укусов собак, при этом будет уделено вни-
мание защите самих животных от жестокого обращения людей. мание защите самих животных от жестокого обращения людей. 
В настоящее время в профильном парламентском Комитете по В настоящее время в профильном парламентском Комитете по 
вопросам региональной политики ведется работа по подготовке вопросам региональной политики ведется работа по подготовке 
законопроекта к рассмотрению во втором чтении.законопроекта к рассмотрению во втором чтении.

Традиционно особое внимание – проблемам социально уязвимых Традиционно особое внимание – проблемам социально уязвимых 
категорий населения. На прием к Александру Коршунову пришла категорий населения. На прием к Александру Коршунову пришла 
жительница села Кременчуг Елена Дорошева. Ее родители – пен-жительница села Кременчуг Елена Дорошева. Ее родители – пен-
сионеры. По состоянию здоровья им приходится часто ездить в Ти-сионеры. По состоянию здоровья им приходится часто ездить в Ти-
располь. Согласно нормам закона «О социальной защите ветеранов располь. Согласно нормам закона «О социальной защите ветеранов 
и лиц пенсионного возраста», пенсионеры, достигшие пенсионного и лиц пенсионного возраста», пенсионеры, достигшие пенсионного 
возраста, имеют право на бесплатный проезд всеми видами транс-возраста, имеют право на бесплатный проезд всеми видами транс-

порта общего пользования порта общего пользования 
(за исключением легковых (за исключением легковых 
таксомоторов) на городских, а таксомоторов) на городских, а 
также пригородных маршрутах также пригородных маршрутах 
на расстояние, установленное на расстояние, установленное 
Правительством ПМР в преде-Правительством ПМР в преде-
лах, определенных действую-лах, определенных действую-
щим законодательством. Одна-щим законодательством. Одна-
ко родители Елены Дорошевой ко родители Елены Дорошевой 
полноценно воспользоваться полноценно воспользоваться 
этим правом не могут.этим правом не могут.

«Как мне ответили в профильном министерстве, этой льготой «Как мне ответили в профильном министерстве, этой льготой 
можно воспользоваться, только если покупаешь проездной билет можно воспользоваться, только если покупаешь проездной билет 
у оператора автомобильных перевозок, то есть только в кассе. Но у оператора автомобильных перевозок, то есть только в кассе. Но 
в селах этих касс нет», – рассказала Елена Дорошева.в селах этих касс нет», – рассказала Елена Дорошева.

Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов 
ответил, что такая проблема в республике существует давно. О ответил, что такая проблема в республике существует давно. О 
ней знают и ищут пути решения. Несколько лет все профильные ней знают и ищут пути решения. Несколько лет все профильные 
министерства и ведомства разрабатывали эффективный механизм министерства и ведомства разрабатывали эффективный механизм 
учета перевозок льготных пассажиров в общественном транспорте.учета перевозок льготных пассажиров в общественном транспорте.

«Был принят ряд изменений в действующее законодательство, «Был принят ряд изменений в действующее законодательство, 
чтобы этот механизм заработал. Были потрачены определенные чтобы этот механизм заработал. Были потрачены определенные 
финансовые ресурсы, чтобы можно было с технической точки зрения финансовые ресурсы, чтобы можно было с технической точки зрения 
определить льготника, льготник мог проехать, а государство потом определить льготника, льготник мог проехать, а государство потом 
– возместить перевозчику сумму проезда. Эта система называется – возместить перевозчику сумму проезда. Эта система называется 
АСОП – автоматизированная система оплаты проезда», – пояснил АСОП – автоматизированная система оплаты проезда», – пояснил 
спикер парламента Александр Коршунов.спикер парламента Александр Коршунов.

Система АСОП уже апробирована на городском электротранс-Система АСОП уже апробирована на городском электротранс-
порте и показала свою эффективность. Несколько месяцев назад порте и показала свою эффективность. Несколько месяцев назад 
валидаторы начали устанавливать и в маршрутных такси. По мнению валидаторы начали устанавливать и в маршрутных такси. По мнению 
разработчиков, новая система оплаты проезда не только упростит разработчиков, новая система оплаты проезда не только упростит 
оплату проезда и позволит справедливо собирать налоги, но и от-оплату проезда и позволит справедливо собирать налоги, но и от-
регулирует механизм реализации права на льготный проезд для регулирует механизм реализации права на льготный проезд для 
всех 34 категорий граждан, которым эта льгота положена.всех 34 категорий граждан, которым эта льгота положена.

Когда автоматизированная система начнет работать полноценно, Когда автоматизированная система начнет работать полноценно, 
пенсионеры и другие граждане, имеющие право на льготный проезд, пенсионеры и другие граждане, имеющие право на льготный проезд, 
смогут воспользоваться этим правом независимо от того, приобрели смогут воспользоваться этим правом независимо от того, приобрели 
они билет в кассе автостанции или сели в общественный транспорт они билет в кассе автостанции или сели в общественный транспорт 
на остановке, пояснил Александр Коршунов.на остановке, пояснил Александр Коршунов.

«Льготник может сесть хоть в поле. Но он зашел с картой, при-«Льготник может сесть хоть в поле. Но он зашел с картой, при-
ложил ее к валидатору, деньги с карты не списались, так как он ложил ее к валидатору, деньги с карты не списались, так как он 
льготник. Но в системе отметился «+1». И эта отметка потом вы-льготник. Но в системе отметился «+1». И эта отметка потом вы-
ставится в счет, который государство возместит перевозчику за ставится в счет, который государство возместит перевозчику за 
перевозку льготных пассажиров», – рассказал Александр Коршунов. перевозку льготных пассажиров», – рассказал Александр Коршунов. 

Председатель Верховного Совета пояснил, что все пенсионеры, Председатель Верховного Совета пояснил, что все пенсионеры, 
которые получают деньги на банковскую карту, находятся в базе которые получают деньги на банковскую карту, находятся в базе 
данных Министерства по социальной защите и труду. И эти данные данных Министерства по социальной защите и труду. И эти данные 
уже есть в единой базе данных льготников.уже есть в единой базе данных льготников.

В рамках приема граждан к спикеру парламента обратились с В рамках приема граждан к спикеру парламента обратились с 
вопросами о нюансах в механизме уплаты коммунальных платежей вопросами о нюансах в механизме уплаты коммунальных платежей 
и о правилах землеустройства и землепользования. Каждому обра-и о правилах землеустройства и землепользования. Каждому обра-
тившемуся подробно разъяснили о возможных вариантах решения тившемуся подробно разъяснили о возможных вариантах решения 
их проблемы в рамках действующего законодательства.их проблемы в рамках действующего законодательства.

Глава законодательного органа власти Приднестровья отметил, Глава законодательного органа власти Приднестровья отметил, 
что личный прием – это не только возможность помочь конкретному что личный прием – это не только возможность помочь конкретному 
человеку. Это обратная связь, позволяющая видеть, где в системе человеку. Это обратная связь, позволяющая видеть, где в системе 
существуют сбои и какие законодательные или управленческие существуют сбои и какие законодательные или управленческие 
меры необходимо принимать для их устранения.меры необходимо принимать для их устранения.

ДЕПУТАТЫ ЗАСЛУШАЛИ ОТЧЕТ ПРАВИТЕЛЬСТВА О РАБОТЕ В 2024 ГОДУДЕПУТАТЫ ЗАСЛУШАЛИ ОТЧЕТ ПРАВИТЕЛЬСТВА О РАБОТЕ В 2024 ГОДУ
Повышение размера пенсий и со-

циальных пособий, развитие систе-
мы здравоохранения, поддержка 
сельского хозяйства, экономические 
вызовы и подготовка к энергокризису 
в конце года. 25 июня на пленарном 
заседании Верховного Совета ПМР 
Председатель Правительства ПМР 
Александр Розенберг отчитался пе-
ред депутатами Верховного Совета 
о результатах деятельности высшего 
исполнительного органа государ-
ственной власти за прошлый год.

  ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ ТИРАСПОЛЯ ОБСУДИЛ АКТУАЛЬНЫЕ ТЕМЫ  ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ ТИРАСПОЛЯ ОБСУДИЛ АКТУАЛЬНЫЕ ТЕМЫ
3 июля состоялось расширенное заседание 

Общественного совета столицы. В работе со-
вета принял участие депутат Верховного Совета 
по избирательному округу №30 «Кировский» Гри-
горий Дьяченко, председатель Тираспольского 
горсовета Вадим Дони и глава столичной госад-
министрации Илона Тюряева.

НА ПРИЕМЕ У СПИКЕРА НА ПРИЕМЕ У СПИКЕРА 
ПАРЛАМЕНТАПАРЛАМЕНТА

Прием граждан по личным вопросам провел Пред-
седатель Верховного Совета ПМР Александр Кор-
шунов. На прием к спикеру парламента записались 
жители Тирасполя и близлежащих сел.
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 Ее цель – реконструкция и ремонт мест  Ее цель – реконструкция и ремонт мест 
захоронения Героев СССР, полных кавалеров захоронения Героев СССР, полных кавалеров 
ордена Славы и Мемориалов Воинской Славы ордена Славы и Мемориалов Воинской Славы 
ВОВ. Это памятники и мемориалы в Тирасполе, ВОВ. Это памятники и мемориалы в Тирасполе, 
Бендерах, Дубоссарах, Слободзее, селах Киц-Бендерах, Дубоссарах, Слободзее, селах Киц-
каны, Суклея, Малаешты, Цыбулевка, Плоть, каны, Суклея, Малаешты, Цыбулевка, Плоть, 
селах Григориопольского района и в поселке селах Григориопольского района и в поселке 
Первомайске.Первомайске.

В 2024 году объем финансирования соста-В 2024 году объем финансирования соста-
вил 10 млн 659 тысяч 267 рублей, фактически вил 10 млн 659 тысяч 267 рублей, фактически 
было израсходовано 7 млн 493 тысячи 777 было израсходовано 7 млн 493 тысячи 777 
рублей (70,3% от плана).  Деньги выделялись рублей (70,3% от плана).  Деньги выделялись 
из Фонда капитальных вложений, и в полном из Фонда капитальных вложений, и в полном 
объеме в 2024 году выполнены работы на 10 объеме в 2024 году выполнены работы на 10 

из 12 объектов. Ремонты еще на 2 объектах – из 12 объектов. Ремонты еще на 2 объектах – 
Мемориале Воинской Славы города Бендеры Мемориале Воинской Славы города Бендеры 
на площади Героев и Мемориале жертвам на площади Героев и Мемориале жертвам 
фашизма в городе Дубоссары – были завер-фашизма в городе Дубоссары – были завер-
шены весной 2025 года. Причины нарушения шены весной 2025 года. Причины нарушения 
сроков исполнения – плохие погодные условия сроков исполнения – плохие погодные условия 
и корректировки документов по проекту.и корректировки документов по проекту.

В 2025 году, согласно паспорту ГЦП, за-В 2025 году, согласно паспорту ГЦП, за-
планированы ремонтные работы еще на 12 планированы ремонтные работы еще на 12 
памятниках и мемориалах, установленных памятниках и мемориалах, установленных 
в честь воинов, защищавших республику от в честь воинов, защищавших республику от 
фашистов. Будут ли они финанси-фашистов. Будут ли они финанси-
роваться с учетом тяжелой эконо-роваться с учетом тяжелой эконо-
мической ситуации, пока непонятно.мической ситуации, пока непонятно.

Общий объем финансирования составил 14,1 млн Общий объем финансирования составил 14,1 млн 
рублей. На эти средства были проведены капитальные рублей. На эти средства были проведены капитальные 
и частичные ремонты скульптурных композиций, брат-и частичные ремонты скульптурных композиций, брат-
ских могил, благоустройство территорий, установка ских могил, благоустройство территорий, установка 
мемориальных плит, ограждений памятных мест по мемориальных плит, ограждений памятных мест по 
всей республике. Из запланированного 31 объекта за всей республике. Из запланированного 31 объекта за 
счет средств республиканского бюджета отремонти-счет средств республиканского бюджета отремонти-
ровали 29, а 1 – за счет других источников.ровали 29, а 1 – за счет других источников.

В Тирасполе отремонтировали 3 объекта. Это Ме-В Тирасполе отремонтировали 3 объекта. Это Ме-
мориальный комплекс Славы, где были отреставри-мориальный комплекс Славы, где были отреставри-
рованы мемориальные плиты, ступени и козырек над рованы мемориальные плиты, ступени и козырек над 
общей памятной плитой. Также провели ремонт памят-общей памятной плитой. Также провели ремонт памят-
ника воинам-авиаторам в микрорайоне Октябрьском, ника воинам-авиаторам в микрорайоне Октябрьском, 
который был установлен в честь 30-летия Победы в который был установлен в честь 30-летия Победы в 
Великой Отечественной войне. Локальные работы про-Великой Отечественной войне. Локальные работы про-
ведены на памятнике А.В. Суворову в центре столицы. ведены на памятнике А.В. Суворову в центре столицы. 
Один объект – памятник жертвам фашизма в годы Один объект – памятник жертвам фашизма в годы 
Великой Отечественной войны в районе Кирпичной Великой Отечественной войны в районе Кирпичной 
Слободки – благоустроен не был. Слободки – благоустроен не был. 

В Дубоссарах и Дубоссарском районе работы прове-В Дубоссарах и Дубоссарском районе работы прове-
ли на 9 объектах, 7 из которых – в сельской местности. ли на 9 объектах, 7 из которых – в сельской местности. 
Среди них – памятники советским воинам, погибшим Среди них – памятники советским воинам, погибшим 
в годы Великой Отечественной войны, в селах Цы-в годы Великой Отечественной войны, в селах Цы-
булевка, Гармацкое, Койково, Дубово, Дойбаны I и булевка, Гармацкое, Койково, Дубово, Дойбаны I и 
Красный Виноградарь. Проводили капитальный ремонт Красный Виноградарь. Проводили капитальный ремонт 
скульптурных композиций и благоустройство памятных скульптурных композиций и благоустройство памятных 
мест. В городской черте отремонтированы памятник мест. В городской черте отремонтированы памятник 
советским воинам и землякам, павшим в годы Великой советским воинам и землякам, павшим в годы Великой 
Отечественной войны 1941-1945 годов в микрорайо-Отечественной войны 1941-1945 годов в микрорайо-
не Лунга, а также памятник-стела, установленный в не Лунга, а также памятник-стела, установленный в 
честь погибших защитников города в микрорайоне честь погибших защитников города в микрорайоне 
Большой Фонтан.Большой Фонтан.

В Бендерах ремонтные работы выполнили на 6 В Бендерах ремонтные работы выполнили на 6 
крупных объектах. Среди них – музейный комплекс крупных объектах. Среди них – музейный комплекс 
славы железнодорожников (музей революционной, славы железнодорожников (музей революционной, 

боевой и трудовой славы, памятник жертвам рас-боевой и трудовой славы, памятник жертвам рас-
стрела в 1918 году и 6-метровая стела со скульп- стрела в 1918 году и 6-метровая стела со скульп- 
турной композицией). Также провели реставрацию турной композицией). Также провели реставрацию 
здания железнодорожного вокзала «Бендеры-1». здания железнодорожного вокзала «Бендеры-1». 
Восстановлена конструкция крыши и кровли бывшей Восстановлена конструкция крыши и кровли бывшей 
дачи зубного врача Флеммера. Ряд работ провели у дачи зубного врача Флеммера. Ряд работ провели у 
памятника «Черный тюльпан», исторического военно-памятника «Черный тюльпан», исторического военно-
мемориального комплекса «Бендерская крепость» и мемориального комплекса «Бендерская крепость» и 
Мемориала Воинской Славы.Мемориала Воинской Славы.

В Каменке и Каменском районе отремонтированы му-В Каменке и Каменском районе отремонтированы му-
зеи, посвященные жизни и подвигу Героев Советского зеи, посвященные жизни и подвигу Героев Советского 
Союза – дом-музей Федора Жарчинского в с. Рашков, Союза – дом-музей Федора Жарчинского в с. Рашков, 
Ивана Солтыса в с. Кузьмин и Ивана Коваля в Камен-Ивана Солтыса в с. Кузьмин и Ивана Коваля в Камен-
ке. Работы в литературно-мемориальном музее Героя ке. Работы в литературно-мемориальном музее Героя 
Советского Союза Петра Вершигоры в с. Севериновка Советского Союза Петра Вершигоры в с. Севериновка 
были проделаны за счет средств из других источников.были проделаны за счет средств из других источников.

В городе Слободзее благодаря госпрограмме ох-В городе Слободзее благодаря госпрограмме ох-
ватили капремонтом памятник советским воинам, ватили капремонтом памятник советским воинам, 
погибшим в годы Великой Отечественной войны. погибшим в годы Великой Отечественной войны. 
Осуществлена полная реконструкция мемориала, где Осуществлена полная реконструкция мемориала, где 
заменили могильные плиты, установили гранитное заменили могильные плиты, установили гранитное 
панно с панорамой боев в Великой Отечественной. панно с панорамой боев в Великой Отечественной. 
Еще 2 объекта отремонтировали в селе Чобручи – это Еще 2 объекта отремонтировали в селе Чобручи – это 
Лебединый дворец государственного памятника-парка Лебединый дворец государственного памятника-парка 
садово-паркового искусства им Д.К. Родина и памятник садово-паркового искусства им Д.К. Родина и памятник 
советским воинам.советским воинам.

Ремонтные работы в городе Рыбнице и Рыбницком Ремонтные работы в городе Рыбнице и Рыбницком 
районе произвели у памятника архитектуры XIX века районе произвели у памятника архитектуры XIX века 
Башня ветров. Теперь к этому туристическому объекту Башня ветров. Теперь к этому туристическому объекту 
ведет благоустроенная тропа из камня, есть и автосто-ведет благоустроенная тропа из камня, есть и автосто-
янка.  Также проведен капитальный ремонт городского янка.  Также проведен капитальный ремонт городского 
Мемориала Славы и братской могилы в селе Гидирим.Мемориала Славы и братской могилы в селе Гидирим.

В Григориопольском районе были выполнены ре-В Григориопольском районе были выполнены ре-
монтно-восстановительные работы братских могил в монтно-восстановительные работы братских могил в 
поселке Карманово и селе Бутор.поселке Карманово и селе Бутор.

ГЦП «ПОДДЕРЖКА И РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА В ГЦП «ПОДДЕРЖКА И РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА В 
ПМР НА 2019–2026 ГОДЫ»  ПМР НА 2019–2026 ГОДЫ»  

В рамках госпрограммы по развитию ту-В рамках госпрограммы по развитию ту-
ризма в прошлом году были реализованы 8 ризма в прошлом году были реализованы 8 
мероприятий по продвижению и развитию мероприятий по продвижению и развитию 
туризма в Приднестровье. Разрабатывались и туризма в Приднестровье. Разрабатывались и 
изготавливались буклеты «Открой для себя При-изготавливались буклеты «Открой для себя При-
днестровье», «Сельский туризм», буклет «Вело-днестровье», «Сельский туризм», буклет «Вело-
маршруты по Приднестровью» (на русском и ан-маршруты по Приднестровью» (на русском и ан-
глийском языках), различные презентационные глийском языках), различные презентационные 
материалы и брендированная продукция. Были материалы и брендированная продукция. Были 
разработаны и изданы туристические карты по разработаны и изданы туристические карты по 
Приднестровью, по Тирасполю и по Бендерам Приднестровью, по Тирасполю и по Бендерам 
– на русском и английском языках. Установле-– на русском и английском языках. Установле-
ны 6 информационных знаков, обозначающих ны 6 информационных знаков, обозначающих 
крайние географические точки республики, крайние географические точки республики, 
наивысшую точку и географический центр При-наивысшую точку и географический центр При-
днестровья, а также установлены 62 указателя днестровья, а также установлены 62 указателя 
основных туристских достопримечательностей основных туристских достопримечательностей 
и маршрутов по районам республики. Прово-и маршрутов по районам республики. Прово-
дилась рекламная кампания по продвижению дилась рекламная кампания по продвижению 
туристского продукта в иностранных журналах и туристского продукта в иностранных журналах и 
портала «Познавай Приднестровье» (статистика портала «Познавай Приднестровье» (статистика 
посещаемости сайта за 2024 год составляет посещаемости сайта за 2024 год составляет 
281,3 тыс. просмотров, 133,9 тыс. визитов). 281,3 тыс. просмотров, 133,9 тыс. визитов). 
Туристическая продукция Приднестровья была Туристическая продукция Приднестровья была 
представлена на 27-й Международной специа- представлена на 27-й Международной специа- 
лизированной выставке «Tourism & Travel Expo» лизированной выставке «Tourism & Travel Expo» 
в городе Кишиневе.  в городе Кишиневе.  

Отмечается, что в прошлом году в При-Отмечается, что в прошлом году в При-
днестровье в туристических целях въехали днестровье в туристических целях въехали 
около 12,5 тысяч человек (это почти в 2 раза около 12,5 тысяч человек (это почти в 2 раза 
больше, чем в 2023 году). Возрос интерес у больше, чем в 2023 году). Возрос интерес у 
приднестровцев к внутреннему туризму. В 2024 приднестровцев к внутреннему туризму. В 2024 
году предложениями туристических агентств и году предложениями туристических агентств и 
экскурсоводов воспользовались 1 408 человек, экскурсоводов воспользовались 1 408 человек, 
которые получили кешбэк в размере 639,3 тыс. которые получили кешбэк в размере 639,3 тыс. 
рублей, оплатив 47 экскурсий и 34 тура на 1 рублей, оплатив 47 экскурсий и 34 тура на 1 

млн 435,5 тыс. рублей. Общий объем финанси-млн 435,5 тыс. рублей. Общий объем финанси-
рования госпрограммы по туризму в 2024 году рования госпрограммы по туризму в 2024 году 
составил порядка 900 тыс. рублей.составил порядка 900 тыс. рублей.

ГЦП «ПОДДЕРЖКА И РАЗВИТИЕ ПРЕДПРИНИ-ГЦП «ПОДДЕРЖКА И РАЗВИТИЕ ПРЕДПРИНИ-
МАТЕЛЬСТВА В ПМР НА 2023-2027 ГОДЫ»МАТЕЛЬСТВА В ПМР НА 2023-2027 ГОДЫ»

Фактическая сумма израсходованных денеж-Фактическая сумма израсходованных денеж-
ных средств на финансирование в 2024 году гос- ных средств на финансирование в 2024 году гос- 
программы по развитию предприниматель-программы по развитию предприниматель-
ской деятельности составила 1 млн 488,8 тыс. ской деятельности составила 1 млн 488,8 тыс. 
рублей. Они были потрачены на реализацию рублей. Они были потрачены на реализацию 
проектов «Функционирование бизнес-школы» проектов «Функционирование бизнес-школы» 
и «Покупай приднестровское!».и «Покупай приднестровское!».

В бизнес-школе основам создания бизнеса и В бизнес-школе основам создания бизнеса и 
основам предпринимательской деятельности основам предпринимательской деятельности 
обучились 50 начинающих предпринимателей обучились 50 начинающих предпринимателей 
и 52 школьника, повышение квалификации и 52 школьника, повышение квалификации 
прошли сотни менеджеров организаций и пред-прошли сотни менеджеров организаций и пред-
приятий бизнеса.приятий бизнеса.

В рамках проекта «Покупай приднестров-В рамках проекта «Покупай приднестров-
ское!» для приднестровцев и гостей республики ское!» для приднестровцев и гостей республики 
были проведены 8 выставок-ярмарок, фести-были проведены 8 выставок-ярмарок, фести-
валь «Я-предприниматель» и фестиваль вина валь «Я-предприниматель» и фестиваль вина 
и винограда, а также семинары, дегустации и и винограда, а также семинары, дегустации и 
круглые столы, создавались рекламные аудио и круглые столы, создавались рекламные аудио и 
видеоролики. А заявок от начинающих предпри-видеоролики. А заявок от начинающих предпри-
нимателей на поддержку по проекту «Мое дело» нимателей на поддержку по проекту «Мое дело» 
в 2024 году не поступало, потому выделенные на в 2024 году не поступало, потому выделенные на 
него деньги были перераспределены на другие него деньги были перераспределены на другие 
статьи госпрограммы.статьи госпрограммы.

«Сегодня мы заслушали отчеты о государ-«Сегодня мы заслушали отчеты о государ-
ственных программах по развитию туризма и по ственных программах по развитию туризма и по 
развитию предпринимательства. К сожалению, в развитию предпринимательства. К сожалению, в 
тех условиях, в которых мы сегодня находимся, тех условиях, в которых мы сегодня находимся, 
они были ужаты, но в принципе были выпол-они были ужаты, но в принципе были выпол-
нены все пункты, которые были заявлены при нены все пункты, которые были заявлены при 
утверждении данных ГЦП. Верховный Совет утверждении данных ГЦП. Верховный Совет 
утвердил отчеты, и надеемся, что у нас будет утвердил отчеты, и надеемся, что у нас будет 
возможность и дальше развивать эти 2 важных возможность и дальше развивать эти 2 важных 
направления для нашего государства», – отме-направления для нашего государства», – отме-
тил заместитель председателя парламентского тил заместитель председателя парламентского 
Комитета по экономической политике, Комитета по экономической политике, 
бюджету и финансам Вадим Кравчук.бюджету и финансам Вадим Кравчук.

В 2024 году из республиканского бюджета на финан-В 2024 году из республиканского бюджета на финан-
сирование госпрограммы выделено 1 млн 118 тысяч сирование госпрограммы выделено 1 млн 118 тысяч 
135 рублей, что составляет 99% запланированных 135 рублей, что составляет 99% запланированных 
средств. Были изданы 30 видов учебников на общую средств. Были изданы 30 видов учебников на общую 
сумму 878,6 тысяч рублей в количестве 8102 экзем-сумму 878,6 тысяч рублей в количестве 8102 экзем-
пляра. Это учебники для специальных коррекционных пляра. Это учебники для специальных коррекционных 
организаций (495 экз.), для организаций среднего организаций (495 экз.), для организаций среднего 
профобразования по общеобразовательным и по про-профобразования по общеобразовательным и по про-
фильным дисциплинам (1800 экз.), учебники для школ фильным дисциплинам (1800 экз.), учебники для школ 
с молдавским языком обучения (1094 экз.), с русским с молдавским языком обучения (1094 экз.), с русским 
языком обучения (4550 экз.) и с украинским языком языком обучения (4550 экз.) и с украинским языком 
обучения (163 экз.). Изданная учебная литература обучения (163 экз.). Изданная учебная литература 
поступила в организации образования республики в поступила в организации образования республики в 
соответствии с контингентом учащихся, отмечается соответствии с контингентом учащихся, отмечается 
в отчете.в отчете.

Также в прошлом году проводилась редакционно-из-Также в прошлом году проводилась редакционно-из-

дательская подготовка 16 учебников для организаций дательская подготовка 16 учебников для организаций 
образования с русским языком обучения, с молдавским образования с русским языком обучения, с молдавским 
языком обучения и с украинским языком обучения. языком обучения и с украинским языком обучения. 
Данные работы были профинансированы на общую Данные работы были профинансированы на общую 
сумму 239,5 тысяч рублей.сумму 239,5 тысяч рублей.

Верховный Совет ПМР утвердил отчет об исполне-Верховный Совет ПМР утвердил отчет об исполне-
нии в 2024 году государственной целевой программы нии в 2024 году государственной целевой программы 
«Учебник», приняв соответствующее Постановление. «Учебник», приняв соответствующее Постановление. 
При этом, на заседании профильного Комитета по При этом, на заседании профильного Комитета по 
образованию, общественным объединениям и СМИ образованию, общественным объединениям и СМИ 
депутаты выразили обеспокоенность ситуацией с депутаты выразили обеспокоенность ситуацией с 
устареванием учебного фонда и предложили изучить устареванием учебного фонда и предложили изучить 
варианты по обеспечению школ и других варианты по обеспечению школ и других 
учебных заведений учебными пособиями, учебных заведений учебными пособиями, 
не привлекая дополнительные средства из не привлекая дополнительные средства из 
республиканского бюджета.республиканского бюджета.

Так, согласно отчету, в прошлом году для детей-сирот го-Так, согласно отчету, в прошлом году для детей-сирот го-
сударственные администрации городов и районов закупили сударственные администрации городов и районов закупили 
55 квартир и домов. Больше всего – 18 жилых помещений 55 квартир и домов. Больше всего – 18 жилых помещений 
– приобрели в Тирасполе и Днестровске. 11 квартир и до-– приобрели в Тирасполе и Днестровске. 11 квартир и до-
мов за счет средств республиканского бюджета закупили в мов за счет средств республиканского бюджета закупили в 
Слободзейском районе, 7 – в Григориопольском районе, по Слободзейском районе, 7 – в Григориопольском районе, по 
6 жилых помещений – в Бендерах и в Рыбницком районе. В 6 жилых помещений – в Бендерах и в Рыбницком районе. В 
Дубоссарском районе удалось приобрети 5 квартир и домов. Дубоссарском районе удалось приобрети 5 квартир и домов. 
Еще двоих человек из числа детей-сирот и детей, оставшихся Еще двоих человек из числа детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, обеспечили собственными квадрат-без попечения родителей, обеспечили собственными квадрат-
ными метрами в Каменском районе.ными метрами в Каменском районе.

Итоговый объем финансирования госпрограммы в 2024 году Итоговый объем финансирования госпрограммы в 2024 году 
составил 15,7 миллионов рублей – 82,8% от запланированного составил 15,7 миллионов рублей – 82,8% от запланированного 
финансирования.финансирования.

Изначально планировалось, что для детей-сирот в 2024 году Изначально планировалось, что для детей-сирот в 2024 году 
государство закупит 61 жилое помещение. Для этих целей государство закупит 61 жилое помещение. Для этих целей 
в республиканском бюджете запланировали 19 миллионов в республиканском бюджете запланировали 19 миллионов 
рублей. Однако выполнить госпрограмму на 100% не удалось рублей. Однако выполнить госпрограмму на 100% не удалось 
из-за постоянного роста цен на недвижимость и недостаточ-из-за постоянного роста цен на недвижимость и недостаточ-
но эффективного механизма реализации госпрограммы на но эффективного механизма реализации госпрограммы на 
местах.местах.

Отчет об исполнении в прошлом году госпрограм-Отчет об исполнении в прошлом году госпрограм-
мы по обеспечению жильем детей-сирот и детей, мы по обеспечению жильем детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, депутаты ут-оставшихся без попечения родителей, депутаты ут-
вердили, приняв соответствующее Постановление.вердили, приняв соответствующее Постановление.

За 5 лет – с 2020 по 2024 годы – на госпрограмму по профилактике За 5 лет – с 2020 по 2024 годы – на госпрограмму по профилактике 
ВИЧ/СПИД-инфекций и инфекций, передающихся половых путем, из ВИЧ/СПИД-инфекций и инфекций, передающихся половых путем, из 
республиканского бюджета направили почти 21 миллион рублей. Боль-республиканского бюджета направили почти 21 миллион рублей. Боль-
шая часть средств пошла на медицинскую и социальную помощь людям, шая часть средств пошла на медицинскую и социальную помощь людям, 
живущим с этими заболеваниями, а также членам их семей.живущим с этими заболеваниями, а также членам их семей.

В 2021 году Верховный Совет утвердил новую для республики госпро-В 2021 году Верховный Совет утвердил новую для республики госпро-
грамму по профилактике вирусных гепатитов В и С. Ее главными целями грамму по профилактике вирусных гепатитов В и С. Ее главными целями 
было создание госреестра пациентов с вирусными гепатитами В и С, было создание госреестра пациентов с вирусными гепатитами В и С, 
развитие услуг лабораторной диагностики и лечение. За первые годы развитие услуг лабораторной диагностики и лечение. За первые годы 
действия госпрограмма показала свою эффективность. В диспансер об-действия госпрограмма показала свою эффективность. В диспансер об-
ратился 681 пациент с подозрением или подтвержденным хроническим ратился 681 пациент с подозрением или подтвержденным хроническим 
гепатитом В. Начали противовирусную терапию 105 человек. Еще 1 433 гепатитом В. Начали противовирусную терапию 105 человек. Еще 1 433 
пациента начали противовирусную терапию против вирусного гепатита пациента начали противовирусную терапию против вирусного гепатита 
С. 1 120 человек завершили лечение. Однако заболеваемость вирусными С. 1 120 человек завершили лечение. Однако заболеваемость вирусными 
гепатитами В и С в Приднестровье остается высокой, с выраженной гепатитами В и С в Приднестровье остается высокой, с выраженной 
тенденцией к росту. Специалисты Минздрава пришли к мнению, что тенденцией к росту. Специалисты Минздрава пришли к мнению, что 
обе программы необходимо продлить. Поэтому с 2025 года эти две обе программы необходимо продлить. Поэтому с 2025 года эти две 
программы объединили в одну.программы объединили в одну.

Также на пленарном заседании депутаты рассмотрели отчеты о реа-Также на пленарном заседании депутаты рассмотрели отчеты о реа-
лизации в прошлом году 4 госпрограмм в сфере здравоохранения. Так, лизации в прошлом году 4 госпрограмм в сфере здравоохранения. Так, 
в рамках госпрограммы по иммунизации населения ПМР в 2024 году в рамках госпрограммы по иммунизации населения ПМР в 2024 году 
продолжилась вакцинация против 11 опасных инфекций: туберкулеза, продолжилась вакцинация против 11 опасных инфекций: туберкулеза, 
вирусного гепатита В, полиомиелита, дифтерии, столбняка, коклюша, вирусного гепатита В, полиомиелита, дифтерии, столбняка, коклюша, 
гемофильной инфекции, пневмококковой инфекции, кори, краснухи и гемофильной инфекции, пневмококковой инфекции, кори, краснухи и 
эпидемического паротита. В 2024 году на приобретение вакцин и обо-эпидемического паротита. В 2024 году на приобретение вакцин и обо-

рудования, организацию транспортировки и лабораторную диагностику рудования, организацию транспортировки и лабораторную диагностику 
из республиканского бюджета выделили 4,3 миллиона рублей.из республиканского бюджета выделили 4,3 миллиона рублей.

Продолжала работать и госпрограмма «Онкология: совершенствова-Продолжала работать и госпрограмма «Онкология: совершенствова-
ние онкологической помощи населению ПМР». За последние 15 лет на ние онкологической помощи населению ПМР». За последние 15 лет на 
38% увеличилось число онкобольных. На конец 2024 года на учете в 38% увеличилось число онкобольных. На конец 2024 года на учете в 
онкологических кабинетах республики состояли 13 339 человек. Одной онкологических кабинетах республики состояли 13 339 человек. Одной 
из главных целей госпрограммы является обеспечение диагностики из главных целей госпрограммы является обеспечение диагностики 
заболеваний на ранних стадиях. В прошлом году провели 76 тысяч заболеваний на ранних стадиях. В прошлом году провели 76 тысяч 
цитологических и 10,5 тысяч гистологических исследований, 4 231 цитологических и 10,5 тысяч гистологических исследований, 4 231 
маммографическое исследование и 157 тысяч флюорографических маммографическое исследование и 157 тысяч флюорографических 
обследований. Почти 22 миллиона рублей направили на медикаменты обследований. Почти 22 миллиона рублей направили на медикаменты 
и симптоматическое лечение больных.и симптоматическое лечение больных.

«Раньше у нас на учете было 5,7 тысяч. Сейчас – более 13 тысяч. «Раньше у нас на учете было 5,7 тысяч. Сейчас – более 13 тысяч. 
Эта программа направлена на то, чтобы целевым образом закупались Эта программа направлена на то, чтобы целевым образом закупались 
противоопухолевые препараты, вспомогательные препараты и непосред-противоопухолевые препараты, вспомогательные препараты и непосред-
ственно направлялись для таких пациентов», – отметил председатель ственно направлялись для таких пациентов», – отметил председатель 
Комитета по социальной политике и здравоохранению Сергей Чебан.Комитета по социальной политике и здравоохранению Сергей Чебан.

Характер эпидемии продолжает носить ситуация с заболеваемостью Характер эпидемии продолжает носить ситуация с заболеваемостью 
туберкулезом в республике. В 2024 году впервые были взяты на учет туберкулезом в республике. В 2024 году впервые были взяты на учет 
237 человек (52,2 случая на 100 тысяч населения). При этом, благодаря 237 человек (52,2 случая на 100 тысяч населения). При этом, благодаря 
продолжающей действовать госпрограмме наблюдается незначительное продолжающей действовать госпрограмме наблюдается незначительное 
снижение абсолютного числа впервые выявленных случаев туберкулеза снижение абсолютного числа впервые выявленных случаев туберкулеза 
и уменьшение показателя заболеваемости. В прошлом году на реали-и уменьшение показателя заболеваемости. В прошлом году на реали-
зацию госпрограммы из бюджета выделили 1,9 миллионов рублей. зацию госпрограммы из бюджета выделили 1,9 миллионов рублей. 
Средства пошли на лечебно-диагностические и профилактические Средства пошли на лечебно-диагностические и профилактические 
мероприятия, лекарственное обеспечение больных туберкулезом, хи-мероприятия, лекарственное обеспечение больных туберкулезом, хи-
миопрофилактику контактных лиц и групп риска.миопрофилактику контактных лиц и групп риска.

«Раньше мы имели, к сожалению, очень большое количество боль-«Раньше мы имели, к сожалению, очень большое количество боль-
ных туберкулезом: 150 на 100 тысяч. И это приравнивалось к очень ных туберкулезом: 150 на 100 тысяч. И это приравнивалось к очень 
большой эпидемии. Сегодня – в разы меньше. То есть видно, по мере большой эпидемии. Сегодня – в разы меньше. То есть видно, по мере 
реализации программы уменьшается и количество таких больных. Про-реализации программы уменьшается и количество таких больных. Про-
грамма нацелена как на диагностику и лечение, так на воздействие в грамма нацелена как на диагностику и лечение, так на воздействие в 
очаге инфекции, профилактику на местах», – рассказал Сергей Чебан.очаге инфекции, профилактику на местах», – рассказал Сергей Чебан.

В рамках госпрограммы по профилактике и лечению сердечно-со-В рамках госпрограммы по профилактике и лечению сердечно-со-
судистых заболеваний в прошлом году проводились выявление и судистых заболеваний в прошлом году проводились выявление и 
мониторинг факторов риска, ранняя диагностика, плановое лечение и мониторинг факторов риска, ранняя диагностика, плановое лечение и 
оказание ургентной помощи. На эти цели из бюджета направили 2,3 оказание ургентной помощи. На эти цели из бюджета направили 2,3 
миллиона рублей. миллиона рублей. 

Депутаты внимательно изучили отчеты об исполнении Депутаты внимательно изучили отчеты об исполнении 
госпрограмм и единогласно утвердили их, приняв соответ-госпрограмм и единогласно утвердили их, приняв соответ-
ствующие Постановления Верховного Совета ПМР.ствующие Постановления Верховного Совета ПМР.

ОТЧЕТЫ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ЦЕЛЕВЫХ ПРОГРАММОТЧЕТЫ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ЦЕЛЕВЫХ ПРОГРАММ
К ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ В ПРИДНЕСТРОВЬЕ ОТРЕМОНТИРОВАНЫ  

12 МЕМОРИАЛОВ И ПАМЯТНИКОВ ВОИНАМ ВОВ
К 80-летию Победы в Великой Отечественной войне в Приднестровье 

была разработана и принята государственная целевая программа 
«Благоустройство и сохранение мест захоронения Героев Советского 
Союза, полных кавалеров ордена Славы и Мемориалов воинской Славы 
Великой Отечественной войны на 2024–2025 годы».

С 2019 ПО 2024 ГОД В ПРИДНЕСТРОВЬЕ ОТРЕМОНТИРОВАЛИ  
30 ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ

Верховный Совет ПМР 2 июля утвердил отчет об исполнении в течение всего 
периода действия государственной целевой программы «Сохранение недвижи-
мых объектов культурного наследия Приднестровской Молдавской Республики, 
требующих неотложного ремонта, в 2019-2024 году».

        О РАЗВИТИИ ТУРИЗМА 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В ПРИДНЕСТРОВЬЕ

Верховный Совет ПМР 25 июня 
утвердил отчеты об исполнении в 
2024 году государственных целе-
вых программ в сфере туризма и 
предпринимательства.

ИСПОЛНЕНИЕ ГОСПРОГРАММЫ «УЧЕБНИК» В 2024 ГОДУ
Школьники и студенты Приднестровья пользуются в основном старыми учеб-

никами. По данным УНО городов и районов, износ учебного фонда составляет 
69%. Новых учебников всего 17%. Эта информация представлена в отчете об 
исполнении в 2024 году государственной целевой программы «Учебник» (она 
действует с 2022 по 2026 годы). Министерство просвещения отмечает, что 
учебный фонд организаций общего образования Приднестровья стремительно 
устаревает, и через 2-3 года износ учебного фонда может достичь 100%, даже 
несмотря на действие госпрограммы «Учебник» и обеспечение школ новыми 
учебными пособиями.

55 КВАРТИР И ДОМОВ – ИТОГИ РАБОТЫ 
ГОСПРОГРАММЫ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ 
ЖИЛЬЕМ ДЕТЕЙ-СИРОТ В 2024 ГОДУ
Несмотря на сложную экономическую 

ситуацию, в прошлом году продолжала 
действовать государственная целевая про-
грамма, направленная на обеспечение жи-
льем детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Сама госпрограмма 
рассчитана до 2027 года. О том, как рабо-
тала программа в прошлом году, депутаты 
узнали на пленарном заседании 2 июля.

ГОСПРОГРАММЫ В СФЕРЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ: 

ИСПОЛНЕНИЕ В 2024 ГОДУ
В конце 2024 года завершили действие две государ-

ственные целевые программы «Профилактика ВИЧ/
СПИД-инфекции и инфекций, передающихся поло-
вым путем (ИППП), в Приднестровской Молдавской 
Республике» и «Профилактика вирусных гепатитов 
В и С в Приднестровской Молдавской Республике на 
2021-2024 годы». Отчеты об их исполнении за весь 
период действия депутаты обсудили на пленарном 
заседании Верховного Совета ПМР.
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ
СУБСИДИИ ДЛЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ СУБСИДИИ ДЛЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 

ИЗ ВОЗОБНОВЛЯЕМЫХ ИСТОЧНИКОВИЗ ВОЗОБНОВЛЯЕМЫХ ИСТОЧНИКОВ
На пленарном заседании Верховного На пленарном заседании Верховного 

Совета 16 июля сразу в двух чтениях Совета 16 июля сразу в двух чтениях 
были внесены изменения и дополне-были внесены изменения и дополне-
ния в Закон ПМР «О республиканском ния в Закон ПМР «О республиканском 

бюджете на 2025 год», которые поддержат про-бюджете на 2025 год», которые поддержат про-
изводителей электроэнергетики, использующих изводителей электроэнергетики, использующих 
возобновляемые источники энергии (кроме гидро-возобновляемые источники энергии (кроме гидро-
электростанций). Напомним, в июне Верховный электростанций). Напомним, в июне Верховный 
Совет поддержал инициативу группыСовет поддержал инициативу группы  депутатов и депутатов и 
скорректировал закон «Об электроэнергетике»: го-скорректировал закон «Об электроэнергетике»: го-
сударство будет предоставлять субъектам электро-сударство будет предоставлять субъектам электро-
энергетики, которые производят электроэнергию энергетики, которые производят электроэнергию 
из возобновляемых источников, субсидию из из возобновляемых источников, субсидию из 
госбюджета в размере, не превышающем 50% от госбюджета в размере, не превышающем 50% от 
стоимости расходов на оплату услуг по передаче, стоимости расходов на оплату услуг по передаче, 
оперативно-диспетчерскому управлению и распре-оперативно-диспетчерскому управлению и распре-
делению электроэнергии для собственных нужд.делению электроэнергии для собственных нужд.

Принятый 16 июля законопроект, внесенный Принятый 16 июля законопроект, внесенный 
Президентом ПМР в режиме законодательной не-Президентом ПМР в режиме законодательной не-
обходимости, утвердил финансирование этих суб-обходимости, утвердил финансирование этих суб-
сидий из республиканского бюджета на 2025 год.сидий из республиканского бюджета на 2025 год.

«Это, безусловно, должно помочь стимулиро-«Это, безусловно, должно помочь стимулиро-
вать развитие солнечной электроэнергетики ПМР вать развитие солнечной электроэнергетики ПМР 
и энергии из возобновляемых источников для и энергии из возобновляемых источников для 
того, чтобы максимально быть независимыми, того, чтобы максимально быть независимыми, 
максимально иметь альтернативу в случае, если максимально иметь альтернативу в случае, если 
еще будут возникать такие же ситуации, связан-еще будут возникать такие же ситуации, связан-
ные с ограничением поставки газа. Первая такая ные с ограничением поставки газа. Первая такая 
электростанция буквально в ближайшее время электростанция буквально в ближайшее время 
приступает к работе, и государство в рамках своих приступает к работе, и государство в рамках своих 
обязательств, что будет оказана субсидия, изы-обязательств, что будет оказана субсидия, изы-
скало 1 миллион 310 тысяч рублей для оказания скало 1 миллион 310 тысяч рублей для оказания 
субсидии организациям, которые занимаются дис-субсидии организациям, которые занимаются дис-
петчеризацией и оказывают услуги по транспорти-петчеризацией и оказывают услуги по транспорти-
ровке электроэнергии», – рассказал председатель ровке электроэнергии», – рассказал председатель 
Комитета по экономической политике, бюджету и Комитета по экономической политике, бюджету и 
финансам Виктор Гузун.финансам Виктор Гузун.

МЕРА ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИЯТИЯМ МЕРА ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИЯТИЯМ 
 ХИМИЧЕСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ ХИМИЧЕСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

На пленарном заседании 16 июля депута-На пленарном заседании 16 июля депута-
ты сразу в двух чтениях приняли законопро-ты сразу в двух чтениях приняли законопро-
ект, направленный на поддержку предприя- ект, направленный на поддержку предприя- 
тий химической промышленности Приднестровья. тий химической промышленности Приднестровья. 
Изменение внесено в Таможенный кодекс ПМР.Изменение внесено в Таможенный кодекс ПМР.

По нормам Кодекса, ставка сборов за таможен-По нормам Кодекса, ставка сборов за таможен-
ные операции составляет 0,3% от таможенной ные операции составляет 0,3% от таможенной 
стоимости товаров (но не менее 5 РУ МЗП). Сегодня стоимости товаров (но не менее 5 РУ МЗП). Сегодня 
для предприятий химической промышленности для предприятий химической промышленности 
предусмотрена льгота в виде пониженной ставки предусмотрена льгота в виде пониженной ставки 
0,15% от таможенной стоимости перемещаемых 0,15% от таможенной стоимости перемещаемых 
товаров при условии, что в штате у такого юриди-товаров при условии, что в штате у такого юриди-
ческого лица работает более 500 человек. Но штат-ческого лица работает более 500 человек. Но штат-
ная численность сокращается: в первую очередь, ная численность сокращается: в первую очередь, 
из-за введенных Молдовой ограничений на экспорт из-за введенных Молдовой ограничений на экспорт 
продукции, которую в соседней республике сочли продукции, которую в соседней республике сочли 
«товарами двойного назначения». Сократились «товарами двойного назначения». Сократились 
экспорт товаров химической промышленности и экспорт товаров химической промышленности и 
объемы производства. В результате чего умень-объемы производства. В результате чего умень-
шился штат, и такая мера поддержки, как пони-шился штат, и такая мера поддержки, как пони-
женная ставка сбора за таможенное оформление женная ставка сбора за таможенное оформление 
товаров, перестала действовать.товаров, перестала действовать.

Инициатива Правительства о том, чтобы льго-Инициатива Правительства о том, чтобы льго-
та применялась для предприятий химической та применялась для предприятий химической 
промышленности со штатом не от 500, а от 250 промышленности со штатом не от 500, а от 250 
человек, была поддержана в двух чтениях на человек, была поддержана в двух чтениях на 
пленарном заседании.пленарном заседании.

Новые нормы законов вступят в силу со дня, сле-Новые нормы законов вступят в силу со дня, сле-
дующего за днем официального опубликования.дующего за днем официального опубликования.

В ПРИДНЕСТРОВЬЕ ЗАПРЕЩЕНА ПРОПАГАНДА  В ПРИДНЕСТРОВЬЕ ЗАПРЕЩЕНА ПРОПАГАНДА  
НЕТРАДИЦИОННЫХ ЦЕННОСТЕЙ НЕТРАДИЦИОННЫХ ЦЕННОСТЕЙ 

Верховный Совет в окончательном Верховный Совет в окончательном 
чтении принял закон о полном запрете чтении принял закон о полном запрете 
пропаганды нетрадиционных ценно-пропаганды нетрадиционных ценно-
стей в Приднестровье. На пленарном стей в Приднестровье. На пленарном 

заседании 16 июля парламентарии единогласно заседании 16 июля парламентарии единогласно 
поддержали изменения и дополнения в 7 законов, поддержали изменения и дополнения в 7 законов, 
которые разработали депутаты Комитета по об-которые разработали депутаты Комитета по об-
разованию, общественным объединениям и СМИ разованию, общественным объединениям и СМИ 
Игорь Буга, Андрей Сафонов и Павел Шинкарюк.Игорь Буга, Андрей Сафонов и Павел Шинкарюк.

Нововведения запрещают пропаганду нетра-Нововведения запрещают пропаганду нетра-
диционных сексуальных отношений или предпоч- диционных сексуальных отношений или предпоч- 
тений, смены пола и отказа от деторождения как тений, смены пола и отказа от деторождения как 
среди детей, так и среди взрослых. Ранее при-среди детей, так и среди взрослых. Ранее при-
днестровским законодательством была запрещена днестровским законодательством была запрещена 
только пропаганда нетрадиционных сексуальных только пропаганда нетрадиционных сексуальных 
отношений и только среди несовершеннолетних.отношений и только среди несовершеннолетних.

«Сейчас множество стран уже взяло курс на «Сейчас множество стран уже взяло курс на 
то, чтобы вырабатывать нормальные ценности, то, чтобы вырабатывать нормальные ценности, 
поддерживать их, потому что сокращается на-поддерживать их, потому что сокращается на-
родонаселение. Появляется гремучая смесь для родонаселение. Появляется гремучая смесь для 
дестабилизации ситуации в тех или иных странах. дестабилизации ситуации в тех или иных странах. 
Задача была поддержать то, чтобы у нас люди Задача была поддержать то, чтобы у нас люди 
нормально рождались, воспитывались, жили. Я нормально рождались, воспитывались, жили. Я 
думаю, что мы укладываемся в общий поток всех думаю, что мы укладываемся в общий поток всех 
здоровых сил, которые, что называется, борются здоровых сил, которые, что называется, борются 
сейчас за будущее своих народов», – прокоммен-сейчас за будущее своих народов», – прокоммен-
тировал соавтор законопроектов, заместитель тировал соавтор законопроектов, заместитель 
Председателя Комитета по образованию, обще-Председателя Комитета по образованию, обще-
ственным объединениям и СМИ Андрей Сафонов.ственным объединениям и СМИ Андрей Сафонов.

За пропаганду нетрадиционных ценностей пре- За пропаганду нетрадиционных ценностей пре- 
дусмотрели административную ответственность в дусмотрели административную ответственность в 
виде штрафов. Для граждан – до 100 РУ МЗП (1 840 виде штрафов. Для граждан – до 100 РУ МЗП (1 840 
рублей). Для должностных лиц – до 150 РУ МЗП (2 рублей). Для должностных лиц – до 150 РУ МЗП (2 
760 рублей). Для юридических лиц – до 250 РУ МЗП 760 рублей). Для юридических лиц – до 250 РУ МЗП 
(4 600 рублей) или приостановление деятельности (4 600 рублей) или приостановление деятельности 
на срок до 90 суток. Если преступление совершено на срок до 90 суток. Если преступление совершено 
в отношении несовершеннолетних посредством в отношении несовершеннолетних посредством 
СМИ или в интернете, а также иностранными граж-СМИ или в интернете, а также иностранными граж-
данами или лицами без гражданства, штраф будет данами или лицами без гражданства, штраф будет 
выше. Соответствующие нормы закрепили в Кодек-выше. Соответствующие нормы закрепили в Кодек-
се об административных правонарушениях ПМР.се об административных правонарушениях ПМР.

«Самое главное, что мы сосредотачиваемся не «Самое главное, что мы сосредотачиваемся не 
на наказании в первую очередь, а на том, чтобы на наказании в первую очередь, а на том, чтобы 
поддержать тех, кто несет в мир, в нашу народную поддержать тех, кто несет в мир, в нашу народную 
среду нормальные ценности, на которых мы были среду нормальные ценности, на которых мы были 
воспитаны. Хочу подчеркнуть, мы не ретрограды, воспитаны. Хочу подчеркнуть, мы не ретрограды, 
которые мыслят какими-то категориями Средне-которые мыслят какими-то категориями Средне-
вековья. Мы нормальные, здравомыслящие люди, вековья. Мы нормальные, здравомыслящие люди, 
которые не хотят, чтобы общество разбилось на которые не хотят, чтобы общество разбилось на 
так называемые гендеры в количестве десятков так называемые гендеры в количестве десятков 
штук», – отметил Андрей Сафонов.штук», – отметил Андрей Сафонов.

Изменения коснулись интернета, СМИ, рекламы Изменения коснулись интернета, СМИ, рекламы 
и кинематографа. Так, например, теперь зако-и кинематографа. Так, например, теперь зако-
нодательно запрещена реклама, которая пропа-нодательно запрещена реклама, которая пропа-
гандирует или демонстрирует нетрадиционные гандирует или демонстрирует нетрадиционные 
сексуальные отношения, смену пола или отказ от сексуальные отношения, смену пола или отказ от 
деторождения. А фильмы, содержащие подобную деторождения. А фильмы, содержащие подобную 
информацию, не получат прокатное удостоверение информацию, не получат прокатное удостоверение 
и, как следствие, не будут демонстрироваться в и, как следствие, не будут демонстрироваться в 
приднестровских кинотеатрах.приднестровских кинотеатрах.

НОВЫЕ НОРМЫ НОВЫЕ НОРМЫ 
ПО УПЛАТЕ ДОНАЧИСЛЕННОГОПО УПЛАТЕ ДОНАЧИСЛЕННОГО

 ПОДОХОДНОГО НАЛОГА ПОДОХОДНОГО НАЛОГА
Гражданам разрешат в течение 180 Гражданам разрешат в течение 180 

дней уплатить доначисленный по налоговым де-дней уплатить доначисленный по налоговым де-
кларациям подоходный налог, если его размер не кларациям подоходный налог, если его размер не 
превышает 1000 расчетных уровней минимальной превышает 1000 расчетных уровней минимальной 
заработной платы (РУ МЗП). Это 10 тысяч 400 заработной платы (РУ МЗП). Это 10 тысяч 400 
рублей. Законопроект инициировали депутаты рублей. Законопроект инициировали депутаты 
Виктор Гузун, Вадим Кравчук и Павел Шинкарюк Виктор Гузун, Вадим Кравчук и Павел Шинкарюк 
на основании обращений граждан.на основании обращений граждан.

Согласно действующей норме закона, ежегодно Согласно действующей норме закона, ежегодно 
не позднее 1 апреля в территориальные налоговые не позднее 1 апреля в территориальные налоговые 
инспекции должны быть направлены налоговые инспекции должны быть направлены налоговые 
декларации о доходах за предыдущий год. При декларации о доходах за предыдущий год. При 
этом, если налоговый орган принимает решение о этом, если налоговый орган принимает решение о 
доначислении налога по налоговым декларациям, доначислении налога по налоговым декларациям, 
то его уплату (по действующей норме) необходимо то его уплату (по действующей норме) необходимо 
произвести не позднее чем через 30 дней.произвести не позднее чем через 30 дней.

«Выяснилось на практике, что бывают такие «Выяснилось на практике, что бывают такие 
случаи, когда наши граждане, работники бюджет-случаи, когда наши граждане, работники бюджет-
ной сферы, прежде всего, работают по основному ной сферы, прежде всего, работают по основному 
месту работы и подрабатывают еще по совме-месту работы и подрабатывают еще по совме-
стительству в каких-то коммерческих или иных стительству в каких-то коммерческих или иных 
организациях. И по итогам года, когда они сдали организациях. И по итогам года, когда они сдали 
декларацию, налоговые специалисты проверили декларацию, налоговые специалисты проверили 
и определили сумму доначисленных налогов, и определили сумму доначисленных налогов, 
которую нужно оплатить этим гражданам. Люди которую нужно оплатить этим гражданам. Люди 
не возражают и согласны с таким расчетом, по-не возражают и согласны с таким расчетом, по-
тому что это действительно объективный расчет, тому что это действительно объективный расчет, 
исходя из того годового заработка, который они исходя из того годового заработка, который они 
получили. Но говорят, что в течение 30 дней они получили. Но говорят, что в течение 30 дней они 
не смогут оплатить всю сумму доначисленного на-не смогут оплатить всю сумму доначисленного на-
лога, потому что тогда, когда они будут получать лога, потому что тогда, когда они будут получать 
свою заработную плату, им просто физически не свою заработную плату, им просто физически не 
будет хватать, чтобы уплатить налог и прожить будет хватать, чтобы уплатить налог и прожить 
дальше, покупать продукты, потому что есть семьи, дальше, покупать продукты, потому что есть семьи, 
дети и так далее», – пояснил соавтор законопро-дети и так далее», – пояснил соавтор законопро-
екта, председатель парламентского Комитета по екта, председатель парламентского Комитета по 
экономической политике, бюджету и финансам экономической политике, бюджету и финансам 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

Чтобы облегчить в кризисных условиях ситуа-Чтобы облегчить в кризисных условиях ситуа-
цию гражданам, тем более в условиях выплаты цию гражданам, тем более в условиях выплаты 
зарплат в 2 этапа, парламентарии предложили зарплат в 2 этапа, парламентарии предложили 
внести дополнение в закон «О подоходном на-внести дополнение в закон «О подоходном на-
логе с физических лиц» и разрешить гражданам логе с физических лиц» и разрешить гражданам 
уплачивать доначисленные суммы подоходного уплачивать доначисленные суммы подоходного 
налога по налоговому декларированию в размере, налога по налоговому декларированию в размере, 
не превышающем 1000 РУ МЗП (10 400 рублей), в не превышающем 1000 РУ МЗП (10 400 рублей), в 
течение 180 дней.течение 180 дней.

«По данным налоговой службы, в такой ситуации «По данным налоговой службы, в такой ситуации 
оказались более 100 граждан республики. И новая оказались более 100 граждан республики. И новая 
норма даст возможность данным гражданам при норма даст возможность данным гражданам при 
получении своей заработной платы какую-то часть получении своей заработной платы какую-то часть 
средств ежемесячно откладывать и потом спокойно средств ежемесячно откладывать и потом спокойно 
уплатить все эти налоговые платежи и выполнить уплатить все эти налоговые платежи и выполнить 
те свои обязанности, которые они должны выпол-те свои обязанности, которые они должны выпол-
нять по закону», – отметил Виктор Гузун. нять по закону», – отметил Виктор Гузун. 

Верховный Совет согласился с такой позицией Верховный Совет согласился с такой позицией 
и принял инициативу в двух чтениях 16 июля.  и принял инициативу в двух чтениях 16 июля.  
Закон вступит в силу со дня официального опуб- Закон вступит в силу со дня официального опуб- 
ликования и распространит свое действие на ликования и распространит свое действие на 
правоотношения, возникшие с 1 января 2025 года. правоотношения, возникшие с 1 января 2025 года. 

НА ЛЕЧЕНИЕ НА ЛЕЧЕНИЕ ПРИДНЕСТРОВЦЕВ ПРИДНЕСТРОВЦЕВ 
ЗА РУБЕЖОМ НАПРАВЯТ БОЛЬШЕ ДЕНЕГЗА РУБЕЖОМ НАПРАВЯТ БОЛЬШЕ ДЕНЕГ

На 2 млн 271 тысячу рублей увеличи-На 2 млн 271 тысячу рублей увеличи-
лось финансирование направления по лось финансирование направления по 

лечению приднестровцев за рубежом. Верховный лечению приднестровцев за рубежом. Верховный 
Совет ПМР 2 июля в двух чтениях внес изменения в Совет ПМР 2 июля в двух чтениях внес изменения в 
закон «О республиканском бюджете на 2025 год», закон «О республиканском бюджете на 2025 год», 
который в режиме законодательной необходимо-который в режиме законодательной необходимо-
сти внес Президент ПМР. сти внес Президент ПМР. 

«В качестве источников покрытия этих расходов «В качестве источников покрытия этих расходов 
предлагается направить средства государственных предлагается направить средства государственных 
целевых программ «Онкология» и «Профилактика целевых программ «Онкология» и «Профилактика 
туберкулеза», госзаказа по льготному зубопро-туберкулеза», госзаказа по льготному зубопро-
тезированию и со сметы расходов по аппарату тезированию и со сметы расходов по аппарату 
Минздрава, больниц, поликлиник и станций скорой Минздрава, больниц, поликлиник и станций скорой 
медпомощи. Это касается в том числе расходов медпомощи. Это касается в том числе расходов 
на командировки, приобретение инвентаря и не-на командировки, приобретение инвентаря и не-
производственного оборудования», – отметила, производственного оборудования», – отметила, 
представляя законопроект, заместитель министра представляя законопроект, заместитель министра 
здравоохранения по правовым вопросам Лия здравоохранения по правовым вопросам Лия 
Пионтковская. Пионтковская. 

 Отмечается, что увеличение финансирования  Отмечается, что увеличение финансирования 
по данной статье расходов обусловлено увели-по данной статье расходов обусловлено увели-
чением количества пациентов, нуждающихся в чением количества пациентов, нуждающихся в 
медицинских услугах, которые не оказываются на медицинских услугах, которые не оказываются на 
территории Приднестровья. Это онкологические территории Приднестровья. Это онкологические 
больные, пациенты с нейрохирургическими и не-больные, пациенты с нейрохирургическими и не-
врологическими диагнозами, дети с различными врологическими диагнозами, дети с различными 
заболеваниями, которым не могут оказать помощь заболеваниями, которым не могут оказать помощь 
в Приднестровье. Перечень заболеваний по этому в Приднестровье. Перечень заболеваний по этому 
направлению включает 12 категорий. направлению включает 12 категорий. 

УЖЕСТОЧЕНО УЖЕСТОЧЕНО НАКАЗАНИЕ ЗА ПУБЛИЧНУЮ  НАКАЗАНИЕ ЗА ПУБЛИЧНУЮ  
ДЕМОНСТРАЦИЮ ПРЕСТУПЛЕНИЙДЕМОНСТРАЦИЮ ПРЕСТУПЛЕНИЙ

Публичная демонстрация умыш-Публичная демонстрация умыш-
ленного преступления отнесена ленного преступления отнесена 
к отягчающим наказание обстоя- к отягчающим наказание обстоя- 

тельствам и теперь является квалифицирующим тельствам и теперь является квалифицирующим 
признаком по ряду составов преступлений. Пакет признаком по ряду составов преступлений. Пакет 
законопроектов принят на пленарном заседании законопроектов принят на пленарном заседании 
Верховного Совета ПМР 2 июля во втором окон-Верховного Совета ПМР 2 июля во втором окон-
чательном чтении.чательном чтении.

Авторы инициативы – депутаты Галина Антю-Авторы инициативы – депутаты Галина Антю-
феева, Валерий Бабчинецкий и Олег Петрик – феева, Валерий Бабчинецкий и Олег Петрик – 
считают, что кадры с унижениями, жестокостью, считают, что кадры с унижениями, жестокостью, 
выкладываемые в интернет, не только оскорбляют выкладываемые в интернет, не только оскорбляют 
человеческое достоинство, но и могут довести до человеческое достоинство, но и могут довести до 
самоубийства.самоубийства.

Изменения и дополнения внесены в Уголовный Изменения и дополнения внесены в Уголовный 
кодекс ПМР, Кодекс ПМР об административных кодекс ПМР, Кодекс ПМР об административных 
правонарушениях, Закон ПМР «О защите детей правонарушениях, Закон ПМР «О защите детей 
от информации, причиняющей вред их здоровью от информации, причиняющей вред их здоровью 
и развитию», Закон ПМР «Об информации, инфор-и развитию», Закон ПМР «Об информации, инфор-
мационных технологиях и о защите информации».мационных технологиях и о защите информации».

В закон о защите детей внесено дополнение, В закон о защите детей внесено дополнение, 
и, согласно поправке ко второму чтению, пункт и, согласно поправке ко второму чтению, пункт 
2 статьи 5 устанавливает: к информации, запре-2 статьи 5 устанавливает: к информации, запре-
щенной для распространения среди детей, отно-щенной для распространения среди детей, отно-
сится информация, «оскорбляющая человеческое сится информация, «оскорбляющая человеческое 
достоинство и общественную нравственность, достоинство и общественную нравственность, 
выражающая явное неуважение к обществу, со-выражающая явное неуважение к обществу, со-
держащая изображение действий с признаками держащая изображение действий с признаками 
противоправных, в том числе насильственных».противоправных, в том числе насильственных».

В Уголовный кодекс теперь добавлены пункты, В Уголовный кодекс теперь добавлены пункты, 
по которым к обстоятельствам, отягчающим по которым к обстоятельствам, отягчающим 
наказание, относится публичная демонстрация наказание, относится публичная демонстрация 
умышленного преступления, в том числе в СМИ умышленного преступления, в том числе в СМИ 
и интернете. Например, публичная демонстрация и интернете. Например, публичная демонстрация 
таких преступлений, как убийство, доведение до таких преступлений, как убийство, доведение до 
самоубийства, умышленное причинение тяжкого самоубийства, умышленное причинение тяжкого 
и средней тяжести вреда здоровью, истязание, и средней тяжести вреда здоровью, истязание, 
угроза убийством или причинением тяжкого вреда, угроза убийством или причинением тяжкого вреда, 
похищение человека, использование рабского тру-похищение человека, использование рабского тру-
да, будет признана отягчающим обстоятельством.да, будет признана отягчающим обстоятельством.

Изменения в КоАП вводят отдельный состав Изменения в КоАП вводят отдельный состав 
правонарушения за распространение в интер-правонарушения за распространение в интер-
нете информации, оскорбляющей человеческое нете информации, оскорбляющей человеческое 
достоинство, а также содержащей изображение достоинство, а также содержащей изображение 
действий с признаками преступления, если эти действий с признаками преступления, если эти 
действия не содержат признаков уголовно наказуе-действия не содержат признаков уголовно наказуе-
мого деяния. За распространение в интернете фото мого деяния. За распространение в интернете фото 
и видео издевательств введены большие штрафы. и видео издевательств введены большие штрафы. 
Нарушители могут заплатить до 4600 рублей. Для Нарушители могут заплатить до 4600 рублей. Для 
должностных и юридических лиц санкции еще должностных и юридических лиц санкции еще 
выше: до 5520 и 8280 соответственно.выше: до 5520 и 8280 соответственно.

В Закон ПМР «Об информации, информационных В Закон ПМР «Об информации, информационных 
технологиях и о защите информации» внесено до-технологиях и о защите информации» внесено до-
полнение, по которому доступ к ресурсам, где рас-полнение, по которому доступ к ресурсам, где рас-
пространяются кадры с жестокостью и насилием, пространяются кадры с жестокостью и насилием, 
может быть ограничен.может быть ограничен.

ЛЮДИ, ЗАПЛАТИВШИЕ ЧАСТНЫМ БТИ ЛЮДИ, ЗАПЛАТИВШИЕ ЧАСТНЫМ БТИ 
ЗА ТЕХИНВЕНТАРИЗАЦИЮ, ЗА ТЕХИНВЕНТАРИЗАЦИЮ, 

НЕ ПОТЕРЯЮТ ДЕНЬГИНЕ ПОТЕРЯЮТ ДЕНЬГИ
16 июля Верховный Совет принял в 16 июля Верховный Совет принял в 

двух чтениях законопроект, который разрешил двух чтениях законопроект, который разрешил 
принимать от людей документы о технической принимать от людей документы о технической 
инвентаризации объектов недвижимости в рамках инвентаризации объектов недвижимости в рамках 
«строительной амнистии», если процедура была «строительной амнистии», если процедура была 
сделана частной организацией до 1 августа. сделана частной организацией до 1 августа. 

Эти документы нужны для упрощенного оформ-Эти документы нужны для упрощенного оформ-
ления земельного участка при отсутствии спора ления земельного участка при отсутствии спора 
между землепользователями, без привязки к гео-между землепользователями, без привязки к гео-
дезической сети. Но закон разрешает обращаться дезической сети. Но закон разрешает обращаться 
в таком случае только к государственным БТИ. в таком случае только к государственным БТИ. 
Из-за незнания закона и отсутствия четко уста-Из-за незнания закона и отсутствия четко уста-
новленного запрета многие обратились к частным новленного запрета многие обратились к частным 
организациям, заплатили около 3,5 тысяч рублей, организациям, заплатили около 3,5 тысяч рублей, 
и в итоге эти документы администрации сел не при-и в итоге эти документы администрации сел не при-
няли. Вице-спикер парламента Галина Антюфеева няли. Вице-спикер парламента Галина Антюфеева 
инициировала законопроект в поддержку людей. инициировала законопроект в поддержку людей. 

«К нам обратились около 60 человек, в том «К нам обратились около 60 человек, в том 
числе главы администраций, которые сказали, числе главы администраций, которые сказали, 
что, например, в селе Парканы более 400 человек, что, например, в селе Парканы более 400 человек, 
которые в упрощенном порядке оформляют, и уже которые в упрощенном порядке оформляют, и уже 
где-то около 200 человек оплатили. Поэтому мы где-то около 200 человек оплатили. Поэтому мы 
приняли решение, чтобы защитить этих граждан, приняли решение, чтобы защитить этих граждан, 
внести изменения в законодательство. И те, кто внести изменения в законодательство. И те, кто 
уже проплатил, обратился и выполнил этот вид уже проплатил, обратился и выполнил этот вид 
услуг, то до 1 августа будут зачитывать эти до-услуг, то до 1 августа будут зачитывать эти до-
кументы», – пояснила Галина Антюфеева. кументы», – пояснила Галина Антюфеева. 

С 1 августа снова установлен запрет на техни-С 1 августа снова установлен запрет на техни-
ческую инвентаризацию объектов недвижимости в ческую инвентаризацию объектов недвижимости в 
частных БТИ, в случае формирования земельного частных БТИ, в случае формирования земельного 
участка в упрощенном формате.участка в упрощенном формате.

ИЗМЕНЕНИЯ В ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ЗАКОН 
«О МУЗЕЙНОМ ФОНДЕ И МУЗЕЯХ В ПМР»«О МУЗЕЙНОМ ФОНДЕ И МУЗЕЯХ В ПМР»

На пленарном заседании 25 июня в На пленарном заседании 25 июня в 
двух чтениях депутатский корпус при-двух чтениях депутатский корпус при-

нял изменения в закон «О музейном фонде и нял изменения в закон «О музейном фонде и 
музеях в ПМР». Автор законодательной инициа-музеях в ПМР». Автор законодательной инициа-
тивы – Президент ПМР. На пленарном заседании тивы – Президент ПМР. На пленарном заседании 
законопроект представила начальник Государ-законопроект представила начальник Государ-
ственной службы по культуре и историческому ственной службы по культуре и историческому 
наследию Мария Кырмыз. Она подчеркнула, что наследию Мария Кырмыз. Она подчеркнула, что 
внесение предложенных изменений в закон по-внесение предложенных изменений в закон по-
зволят создать условия для повышения устойчи-зволят создать условия для повышения устойчи-
вости экономической эффективности и самостоя- вости экономической эффективности и самостоя- 
тельности музеев при сохранении их культурной тельности музеев при сохранении их культурной 
миссии. Например, музеи смогут расширить спектр миссии. Например, музеи смогут расширить спектр 
оказываемых услуг, привлекать внебюджетные оказываемых услуг, привлекать внебюджетные 
источники финансирования и развивать музейную источники финансирования и развивать музейную 
инфраструктуру.инфраструктуру.

Для работы над данным проектом закона была Для работы над данным проектом закона была 
создана рабочая группа, в которую вошли пред-создана рабочая группа, в которую вошли пред-
ставители Верховного Совета, Госслужбы по ставители Верховного Совета, Госслужбы по 
культуре, Минюста, Администрации Президента. культуре, Минюста, Администрации Президента. 

В ходе нескольких заседаний рабочей группы В ходе нескольких заседаний рабочей группы 
были отработаны все моменты, которые вызывали были отработаны все моменты, которые вызывали 
дискуссионные вопросы. Было принято решение дискуссионные вопросы. Было принято решение 
сосредоточиться на государственном учреждении сосредоточиться на государственном учреждении 
как основной форме работы по музейному делу.как основной форме работы по музейному делу.

Ко второму чтению была подготовлена таблица Ко второму чтению была подготовлена таблица 
поправок к принятию, состоящая из 12 поправок. В поправок к принятию, состоящая из 12 поправок. В 
них, например, определено понятие «частная кол-них, например, определено понятие «частная кол-
лекция» и дано определение музеям. Так, музеи, лекция» и дано определение музеям. Так, музеи, 
согласно новой норме, это «организации культуры, согласно новой норме, это «организации культуры, 
созданные для хранения, изучения и публичного созданные для хранения, изучения и публичного 
представления музейных предметов и музейных представления музейных предметов и музейных 
коллекций, включенных в состав Музейного фон-коллекций, включенных в состав Музейного фон-
да ПМР, а также частных коллекций, призванные да ПМР, а также частных коллекций, призванные 
осуществлять культурные, образовательные, на-осуществлять культурные, образовательные, на-
учно-исследовательские функции и обеспечивать учно-исследовательские функции и обеспечивать 
популяризацию историко-культурного наследия популяризацию историко-культурного наследия 
Приднестровской Молдавской Республики». На Приднестровской Молдавской Республики». На 
территории Приднестровья могут быть созданы и территории Приднестровья могут быть созданы и 
функционировать государственные музеи (музеи, функционировать государственные музеи (музеи, 
созданные в форме государственных учреждений) созданные в форме государственных учреждений) 
и муниципальные музеи (созданные в форме муни-и муниципальные музеи (созданные в форме муни-
ципальных учреждений). Также могут функциони-ципальных учреждений). Также могут функциони-
ровать негосударственные и ведомственные музеи. ровать негосударственные и ведомственные музеи. 

Закон «О внесении изменений в Закон ПМР «О Закон «О внесении изменений в Закон ПМР «О 
музейном фонде и музеях в ПМР» вступит в силу музейном фонде и музеях в ПМР» вступит в силу 
через 60 дней после дня официального опубли-через 60 дней после дня официального опубли-
кования.кования.

ВОДИТЕЛЕЙ С ТЕЛЕФОНАМИ В РУКАХВОДИТЕЛЕЙ С ТЕЛЕФОНАМИ В РУКАХ
  БУДУТ ВЫЯВЛЯТЬ ПО КАМЕРАМБУДУТ ВЫЯВЛЯТЬ ПО КАМЕРАМ

 ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ
25 июня Верховный Совет в оконча-25 июня Верховный Совет в оконча-

тельном чтении рассмотрел инициативу Пре-тельном чтении рассмотрел инициативу Пре-
зидента ПМР об ответственности для водителей зидента ПМР об ответственности для водителей 
с телефоном в руках. Теперь таких водителей с телефоном в руках. Теперь таких водителей 
правоохранители смогут выявлять по камерам правоохранители смогут выявлять по камерам 
системы «Безопасный город» и привлекать к от-системы «Безопасный город» и привлекать к от-
ветственности. При этом штрафы решено оставить ветственности. При этом штрафы решено оставить 
на прежнем уровне, а привлекать будут только на прежнем уровне, а привлекать будут только 
за использование телефонов во время движения.за использование телефонов во время движения.

«Участились случаи, когда водители, которые «Участились случаи, когда водители, которые 
пользовались телефонами, отвлекались от со-пользовались телефонами, отвлекались от со-
блюдения Правил дорожного движения и совер-блюдения Правил дорожного движения и совер-
шали ДТП, могли и сбить пешеходов, причинить шали ДТП, могли и сбить пешеходов, причинить 
травмы легкой, средней тяжести, были случаи травмы легкой, средней тяжести, были случаи 
смертельного исхода. И, конечно, депутаты под-смертельного исхода. И, конечно, депутаты под-
держали данную инициативу. Раньше привлекать держали данную инициативу. Раньше привлекать 
к админответственности можно было только тех к админответственности можно было только тех 
водителей, которых остановили работники ГАИ, а водителей, которых остановили работники ГАИ, а 
когда фиксировала камера – они не привлекались. когда фиксировала камера – они не привлекались. 
И для того, чтобы навести порядок в этой области, И для того, чтобы навести порядок в этой области, 
и была подготовлена и направлена инициатива. и была подготовлена и направлена инициатива. 
Конечно, мы рассчитываем на то, что водители Конечно, мы рассчитываем на то, что водители 
будут меньше нарушать, будут понимать, что за будут меньше нарушать, будут понимать, что за 
это уже предусмотрена админответственность, это уже предусмотрена админответственность, 
и мы уверены, что будет меньше ДТП. Водитель и мы уверены, что будет меньше ДТП. Водитель 
должен понимать, когда он садится за руль, что должен понимать, когда он садится за руль, что 
он отвечает не только за свою безопасность, но и он отвечает не только за свою безопасность, но и 
за безопасность других водителей и пешеходов», за безопасность других водителей и пешеходов», 
– отметила заместитель Председателя Верховного – отметила заместитель Председателя Верховного 
Совета, глава Комитета по законодательству Га-Совета, глава Комитета по законодательству Га-
лина Антюфеева.лина Антюфеева.

ИЗМЕНЕНИЯ В КоАП В СФЕРЕ  ИЗМЕНЕНИЯ В КоАП В СФЕРЕ  
ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ

В Кодекс об административных правонаруше-В Кодекс об административных правонаруше-
ниях внесены изменения, по которым водитель, ниях внесены изменения, по которым водитель, 
совершивший ДТП, будет привлекаться к от-совершивший ДТП, будет привлекаться к от-
ветственности только по статье 12.25 Кодекса. ветственности только по статье 12.25 Кодекса. 
Ранее, если были нарушены Правила дорожного Ранее, если были нарушены Правила дорожного 
движения и были потерпевшие или существенное движения и были потерпевшие или существенное 
повреждение транспорта, иного имущества, води-повреждение транспорта, иного имущества, води-
тель привлекался к админответственности дважды: тель привлекался к админответственности дважды: 
как за нарушение ПДД, так и за причинение вреда как за нарушение ПДД, так и за причинение вреда 
здоровью или имущественного ущерба. Принятая и здоровью или имущественного ущерба. Принятая и 
вступившая в силу инициатива депутатов Галины вступившая в силу инициатива депутатов Галины 
Антюфеевой, Григория Дьяченко и Олега Петри-Антюфеевой, Григория Дьяченко и Олега Петри-
ка позволит соблюсти принцип справедливости ка позволит соблюсти принцип справедливости 
при назначении наказания за административные при назначении наказания за административные 
правонарушения в области дорожного движения.  правонарушения в области дорожного движения.  
Авторы подчеркивают, что повторное привлечение Авторы подчеркивают, что повторное привлечение 
лица к ответственности за одно и то же нарушение лица к ответственности за одно и то же нарушение 
недопустимо в правовом государстве.недопустимо в правовом государстве.

Верховный Совет принял 25 июня в оконча-Верховный Совет принял 25 июня в оконча-
тельном чтении и инициативу Президента При-тельном чтении и инициативу Президента При-
днестровья, связанную с той же статьей КоАП днестровья, связанную с той же статьей КоАП 
– 12.25. Напомним, эта статья определяет размер – 12.25. Напомним, эта статья определяет размер 
штрафа за нарушение водителями ПДД или правил штрафа за нарушение водителями ПДД или правил 
эксплуатации транспортных средств, повлекшее эксплуатации транспортных средств, повлекшее 
повреждение транспорта или иного имущества повреждение транспорта или иного имущества 
либо причинение легкого или средней тяжести либо причинение легкого или средней тяжести 
вреда здоровью потерпевшего.вреда здоровью потерпевшего.

Глава государства предложил законодатель-Глава государства предложил законодатель-
но разграничить имущественный вред и вред но разграничить имущественный вред и вред 
здоровью, полученные в результате ДТП. Таким здоровью, полученные в результате ДТП. Таким 
образом, из статьи 12.25 КоАП исключен такой образом, из статьи 12.25 КоАП исключен такой 
квалифицирующий признак для определения квалифицирующий признак для определения 
ДТП, как «нарушение водителями транспортных ДТП, как «нарушение водителями транспортных 
средств Правил дорожного движения или правил средств Правил дорожного движения или правил 
эксплуатации транспортного средства, повлекшее эксплуатации транспортного средства, повлекшее 
существенное повреждение транспортных средств, существенное повреждение транспортных средств, 
грузов, дорог, дорожных и других сооружений или грузов, дорог, дорожных и других сооружений или 
иного имущества».иного имущества».

Это значит, что теперь, в случае отсутствия Это значит, что теперь, в случае отсутствия 
вреда здоровью потерпевшего, водитель, совер-вреда здоровью потерпевшего, водитель, совер-
шивший такое ДТП, будет привлекаться к админот-шивший такое ДТП, будет привлекаться к админот-
ветственности не за сам факт совершения ДТП, а ветственности не за сам факт совершения ДТП, а 
за нарушение Правил дорожного движения. При за нарушение Правил дорожного движения. При 
наличии у виновника ДТП полиса ОСАГО обязан-наличии у виновника ДТП полиса ОСАГО обязан-
ность возмещения ущерба берет на себя страхов-ность возмещения ущерба берет на себя страхов-
щик. Если же имущественный вред не подпадает щик. Если же имущественный вред не подпадает 
под понятие «страховой случай» либо гражданская под понятие «страховой случай» либо гражданская 
ответственность лица, ответственного за вред, не ответственность лица, ответственного за вред, не 
застрахована, виновник ДТП обязан возместить застрахована, виновник ДТП обязан возместить 
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пострадавшей стороне причиненный вред в полном пострадавшей стороне причиненный вред в полном 
объеме в соответствии со ст. 1099 Гражданского объеме в соответствии со ст. 1099 Гражданского 
кодекса ПМР.кодекса ПМР.

Так, за нарушение ПДД, повлекшее вред здо-Так, за нарушение ПДД, повлекшее вред здо-
ровью легкой тяжести, штраф увеличивается с 50 ровью легкой тяжести, штраф увеличивается с 50 
до 60 РУ МЗП (либо лишение права управления до 60 РУ МЗП (либо лишение права управления 
транспортным средством на срок с 6 месяцев до транспортным средством на срок с 6 месяцев до 
1 года). За причинение вреда здоровью средней 1 года). За причинение вреда здоровью средней 
тяжести штраф повышается со 100 до 120 РУ МЗП тяжести штраф повышается со 100 до 120 РУ МЗП 
(либо лишение права управления на срок от 1 года (либо лишение права управления на срок от 1 года 
до 1 года 6 месяцев). Если же Правила нарушил до 1 года 6 месяцев). Если же Правила нарушил 
пешеход или пассажир, и это создало помехи в пешеход или пассажир, и это создало помехи в 
движении ТС, админштраф увеличивается с 10 движении ТС, админштраф увеличивается с 10 
до 15 РУ МЗП. А если из-за этих действий есть до 15 РУ МЗП. А если из-за этих действий есть 
пострадавший в состоянии легкой или средней пострадавший в состоянии легкой или средней 
тяжести, то пешеход или пассажир будут оштра-тяжести, то пешеход или пассажир будут оштра-
фованы в размере 30 РУ МЗП (вместо 20 РУ МЗП фованы в размере 30 РУ МЗП (вместо 20 РУ МЗП 
– по версии Кодекса до редакции). 1 РУ МЗП = 18 – по версии Кодекса до редакции). 1 РУ МЗП = 18 
рублей 40 копеек.рублей 40 копеек.

В ПМР В ПМР ДОПОЛНЕН РЕЕСТР ПАМЯТНИКОВДОПОЛНЕН РЕЕСТР ПАМЯТНИКОВ
Памятник работникам Молдавской Памятник работникам Молдавской 

овощекартофельной оросительной овощекартофельной оросительной 
опытной станции, погибшим в годы опытной станции, погибшим в годы 

Великой Отечественной войны 1941–1945 годов, Великой Отечественной войны 1941–1945 годов, 
теперь будет входить в Единый государственный теперь будет входить в Единый государственный 
реестр недвижимых объектов культурного насле-реестр недвижимых объектов культурного насле-
дия Приднестровья, а значит будет под охраной дия Приднестровья, а значит будет под охраной 

государства. Верховный Совет 2 июля дополнил государства. Верховный Совет 2 июля дополнил 
профильный закон, приняв соответствующий за-профильный закон, приняв соответствующий за-
конопроект Правительства в двух чтениях.конопроект Правительства в двух чтениях.

Памятник воинам-освободителям расположен в Памятник воинам-освободителям расположен в 
столичном микрорайоне Научно-исследователь-столичном микрорайоне Научно-исследователь-
ского института, где в советское время и работала ского института, где в советское время и работала 
опытная станция. Монумент установили в 1967 опытная станция. Монумент установили в 1967 
году в память о 20 работниках станции, не вер-году в память о 20 работниках станции, не вер-
нувшихся с Великой Отечественной войны. Больше нувшихся с Великой Отечественной войны. Больше 
полувека к нему приходят жители микрорайона, полувека к нему приходят жители микрорайона, 
детсадовцы и школьники, чтобы отдать дань па-детсадовцы и школьники, чтобы отдать дань па-
мяти всем защитникам, боровшимся с фашизмом мяти всем защитникам, боровшимся с фашизмом 
в 1941–1945 годы.в 1941–1945 годы.

В Единый госреестр также включили 31 курган. В Единый госреестр также включили 31 курган. 
Они расположены в Слободзее, Григориополе, Они расположены в Слободзее, Григориополе, 
селах Парканы и Чобручи Слободзейского района, селах Парканы и Чобручи Слободзейского района, 
Ново-Владимировка и Токмазея Григориополь-Ново-Владимировка и Токмазея Григориополь-
ского района и Выхватинцы Рыбницкого района. ского района и Выхватинцы Рыбницкого района. 
Курганы как памятники археологии уникальны тем, Курганы как памятники археологии уникальны тем, 
что под могильной насыпью можно найти важную что под могильной насыпью можно найти важную 
информацию о жизни, культуре и верованиях информацию о жизни, культуре и верованиях 
народов, проживавших ранее на территории при-народов, проживавших ранее на территории при-
днестровских земель.днестровских земель.

НОВЫЕ ЗАКОНЫНОВЫЕ ЗАКОНЫ
ЕВРОПРОТОКОЛ: ИЗМЕНЕНИЯ И ДОПОЛНЕНИЯ ЕВРОПРОТОКОЛ: ИЗМЕНЕНИЯ И ДОПОЛНЕНИЯ 

     В ЗАКОН ОБ ОСАГО     В ЗАКОН ОБ ОСАГО
14 июля Президент Приднестровья Вадим 14 июля Президент Приднестровья Вадим 

Красносельский подписал изменения и допол-Красносельский подписал изменения и допол-
нения в Закон ПМР «Об обязательном страхо-нения в Закон ПМР «Об обязательном страхо-
вании гражданской ответственности владельцев вании гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств». С начала следую- транспортных средств». С начала следую- 
щего года аварии с незначительным ущербом на щего года аварии с незначительным ущербом на 
приднестровских дорогах можно будет оформить приднестровских дорогах можно будет оформить 
без вызова ГАИ. Инициатива парламентариев без вызова ГАИ. Инициатива парламентариев 
Виктора Гузуна и Вадима Кравчука о введении ев-Виктора Гузуна и Вадима Кравчука о введении ев-
ропротокола была одобрена депутатским корпусом ропротокола была одобрена депутатским корпусом 
в окончательном чтении 25 июня.в окончательном чтении 25 июня.

Ускоренное оформление ДТП не только сэконо-Ускоренное оформление ДТП не только сэконо-
мит время водителям, но и позволит оперативно мит время водителям, но и позволит оперативно 
освободить от машин проезжую часть и облегчить освободить от машин проезжую часть и облегчить 
проезд остальным участникам движения. В РФ уже проезд остальным участникам движения. В РФ уже 
2 года подряд фиксируется одинаковая статистика 2 года подряд фиксируется одинаковая статистика 
– 40% всех ДТП без пострадавших оформляется – 40% всех ДТП без пострадавших оформляется 
по европротоколу, без участия ГИБДД. В прошлом по европротоколу, без участия ГИБДД. В прошлом 
году, например, около 824 тысяч мелких аварий году, например, около 824 тысяч мелких аварий 
в России были оформлены самими водителями. в России были оформлены самими водителями. 
Сегодня и в Приднестровье начата подготовка к Сегодня и в Приднестровье начата подготовка к 
реализации механизма «европротокола». реализации механизма «европротокола». 

«Закон вступит в силу с 1 января 2026 года. К «Закон вступит в силу с 1 января 2026 года. К 
этому моменту уже определят все необходимы этому моменту уже определят все необходимы 
подзаконные акты, будут утверждены бланки подзаконные акты, будут утверждены бланки 
европротокола. Страховые компании будут их европротокола. Страховые компании будут их 
выдавать вместе с бланками полиса ОСАГО. Либо выдавать вместе с бланками полиса ОСАГО. Либо 
будет обеспечена возможность их скачать с сайта будет обеспечена возможность их скачать с сайта 
МВД или страховой компании, чтобы распечатать МВД или страховой компании, чтобы распечатать 

самостоятельно и использовать», – пояснил на-самостоятельно и использовать», – пояснил на-
чальник контрольно-правового управления МВД чальник контрольно-правового управления МВД 
ПМР Радион Чеботарь.ПМР Радион Чеботарь.

По Правилам дорожного движения, водитель, По Правилам дорожного движения, водитель, 
причастный к ДТП, обязан немедленно остановить причастный к ДТП, обязан немедленно остановить 
транспортное средство, включить аварийную сиг-транспортное средство, включить аварийную сиг-
нализацию и выставить знак аварийной остановки. нализацию и выставить знак аварийной остановки. 
Далее нужно будет оценить обстановку и, если нет Далее нужно будет оценить обстановку и, если нет 
пострадавших, решить, можно ли оформить ДТП пострадавших, решить, можно ли оформить ДТП 
по европротоколу, без вызова ГАИ.по европротоколу, без вызова ГАИ.

Условия следующие:Условия следующие:
– столкнулись не более двух застрахованных – столкнулись не более двух застрахованных 

транспортных средств;транспортных средств;
– незначительный ущерб, не вызывающий раз-– незначительный ущерб, не вызывающий раз-

ногласий;ногласий;
– нет вреда жизни и здоровью;– нет вреда жизни и здоровью;
– виновник признает вину;– виновник признает вину;
– оба участника должны быть согласны офор-– оба участника должны быть согласны офор-

мить аварию по упрощенной схеме, без ГАИ.мить аварию по упрощенной схеме, без ГАИ.
Далее нужно будет на месте составить опове-Далее нужно будет на месте составить опове-

щение о дорожно-транспортном происшествии.щение о дорожно-транспортном происшествии.
И еще один важный момент. Максимум, что И еще один важный момент. Максимум, что 

можно будет получить от страховой компании, можно будет получить от страховой компании, 
– это 5075 рублей (350 РУ МЗП). Если водители – это 5075 рублей (350 РУ МЗП). Если водители 
ошибутся с определением ущерба на месте, то ошибутся с определением ущерба на месте, то 
недостающую сумму придется изыскивать во недостающую сумму придется изыскивать во 
внесудебном или судебном порядке, добавил внесудебном или судебном порядке, добавил 
представитель МВД ПМР.представитель МВД ПМР.

Парламентарий и Председатель Правления Парламентарий и Председатель Правления 
ЗАО «Агропромбанк» в ходе общения с из-ЗАО «Агропромбанк» в ходе общения с из-
бирателями неоднократно убеждался, что у бирателями неоднократно убеждался, что у 
пенсионеров есть потребность к освоению кли-пенсионеров есть потребность к освоению кли-
ентских сервисов банка и в целом к повышению ентских сервисов банка и в целом к повышению 
компьютерной грамотности. И решил дать им компьютерной грамотности. И решил дать им 
такую возможность.такую возможность.

«Еще один актуальный вопрос – сегодня «Еще один актуальный вопрос – сегодня 
нужно уметь защититься от кибермошенников. нужно уметь защититься от кибермошенников. 
И в целом эти компьютерные курсы нужны И в целом эти компьютерные курсы нужны 
пожилым людям, чтобы просто уверенно себя пожилым людям, чтобы просто уверенно себя 
чувствовать: это часть нашей жизни сегодня, и чувствовать: это часть нашей жизни сегодня, и 
здорово, что жители округа не постеснялись и здорово, что жители округа не постеснялись и 

пришли заниматься. Кто-то вообще первый раз пришли заниматься. Кто-то вообще первый раз 
на кнопку на системном блоке нажал. И я считаю, на кнопку на системном блоке нажал. И я считаю, 
что это очень важное дело, это наш сыновний что это очень важное дело, это наш сыновний 
долг – дать эту возможность для тех, у кого есть долг – дать эту возможность для тех, у кого есть 
желание обучиться и чувствовать себя уверен-желание обучиться и чувствовать себя уверен-
но в виртуальном пространстве», – отметил но в виртуальном пространстве», – отметил 
депутат Верховного Совета по избирательному депутат Верховного Совета по избирательному 
округу №2 «Мемориальный» г. Бендеры Юрий округу №2 «Мемориальный» г. Бендеры Юрий 
Кучеренко.Кучеренко.

Пенсионеры округа изучают поиск в Google Пенсионеры округа изучают поиск в Google 
и «Яндексе», знакомятся с преимуществами ис-и «Яндексе», знакомятся с преимуществами ис-
кусственного интеллекта на примере ChatGPT. кусственного интеллекта на примере ChatGPT. 
Впереди изучение электронной почты, мес-Впереди изучение электронной почты, мес-
сенджеров, интернет-банка и одной из самых сенджеров, интернет-банка и одной из самых 
актуальных тем – как распознать мошенничество актуальных тем – как распознать мошенничество 
по звонкам, письмам и сайтам. Сегодня нередки по звонкам, письмам и сайтам. Сегодня нередки 
случаи, когда пенсионеры отдают последние случаи, когда пенсионеры отдают последние 
деньги, чтобы «спасти» своих близких, которые деньги, чтобы «спасти» своих близких, которые 
якобы попали в беду.якобы попали в беду.

«Программа построена на использовании «Программа построена на использовании 
компьютера в повседневной жизни, но здесь компьютера в повседневной жизни, но здесь 
идет больше уклон не в сторону устройства идет больше уклон не в сторону устройства 
компьютера и как работать с папками, а при-компьютера и как работать с папками, а при-
менения интернета и искусственного интеллекта менения интернета и искусственного интеллекта 

в повседневной жизни. Это далеко не тайна, что в повседневной жизни. Это далеко не тайна, что 
интернетом пользуются все, а искусственный интернетом пользуются все, а искусственный 
интеллект для людей в возрасте остается еще интеллект для людей в возрасте остается еще 
за гранью их понимания. Хотя для них, мне за гранью их понимания. Хотя для них, мне 
кажется, это необходимо и очень удобно: это и кажется, это необходимо и очень удобно: это и 
поиск кулинарных рецептов, лекарств и многое поиск кулинарных рецептов, лекарств и многое 
другое», – рассказал учитель информатики бен-другое», – рассказал учитель информатики бен-
дерской средней школы №18 и преподаватель дерской средней школы №18 и преподаватель 
курсов Сергей Димитров.курсов Сергей Димитров.

Сергей Димитров отметил, что этим летом на Сергей Димитров отметил, что этим летом на 
бесплатных курсах по повышению цифровой бесплатных курсах по повышению цифровой 
грамотности в бендерской школе №18 смогут грамотности в бендерской школе №18 смогут 
обучить еще 3-4 группы пенсионеров. Записаться обучить еще 3-4 группы пенсионеров. Записаться 
можно по телефону (778) 69090.можно по телефону (778) 69090.

Как рассказал парламентарий Юрий Куче-Как рассказал парламентарий Юрий Куче-
ренко, впереди оснащение современными ком-ренко, впереди оснащение современными ком-
пьютерами и класса информатики в бендерской пьютерами и класса информатики в бендерской 
школе №2, «железнодорожной». И, если удастся школе №2, «железнодорожной». И, если удастся 
найти таких же энтузиастов, как Сергей Димит- найти таких же энтузиастов, как Сергей Димит- 
ров, курсы для пожилых людей откроют и там.ров, курсы для пожилых людей откроют и там.

«Хотя в наших домах есть водопроводная вода, мы много «Хотя в наших домах есть водопроводная вода, мы много 
лет мечтали восстановить этот колодец, ведь колодезная лет мечтали восстановить этот колодец, ведь колодезная 
вода особенно вкусная и чистая. К тому же, колодец – это вода особенно вкусная и чистая. К тому же, колодец – это 
спасение, когда случаются коммунальные аварии», – по-спасение, когда случаются коммунальные аварии», – по-
яснил инициатор обращения к депутату Валерий Нирша.яснил инициатор обращения к депутату Валерий Нирша.

После очистки колодца жители улицы организовали После очистки колодца жители улицы организовали 
освящение колодца по православному обычаю, на которое освящение колодца по православному обычаю, на которое 
пригласили своего депутата Бориса Германа. В свою оче-пригласили своего депутата Бориса Германа. В свою оче-
редь, депутат поблагодарил своих избирателей за желание редь, депутат поблагодарил своих избирателей за желание 
сохранять природные источники питьевой воды и уважение сохранять природные источники питьевой воды и уважение 
к традициям. к традициям. 

«Очищение колодцев – богоугодное дело, потому что «Очищение колодцев – богоугодное дело, потому что 
вода – дар природы, источник жизни, а чистая вода – это вода – дар природы, источник жизни, а чистая вода – это 
забота о здоровье», – подчеркнул Борис Герман.забота о здоровье», – подчеркнул Борис Герман.

ВЫХОДНОЙ В КРУГУ СЕМЬИ НА ОКРУГЕ №5 (г.БЕНДЕРЫ)ВЫХОДНОЙ В КРУГУ СЕМЬИ НА ОКРУГЕ №5 (г.БЕНДЕРЫ)
Спортивно-развлекательный праздник в канун Дня семьи, любви Спортивно-развлекательный праздник в канун Дня семьи, любви 

и верности по традиции прошел на округе №5 «Центральный» в и верности по традиции прошел на округе №5 «Центральный» в 
Бендерах. 7 семей участвовали в конкурсах на скорость, ловкость и Бендерах. 7 семей участвовали в конкурсах на скорость, ловкость и 
смекалку. В субботний выходной мамы и папы отложили домашние смекалку. В субботний выходной мамы и папы отложили домашние 
дела и пришли на спортплощадку парка имени Горького, чтобы всей дела и пришли на спортплощадку парка имени Горького, чтобы всей 
семьей сделать разминку, побегать, поиграть и даже спеть песни.семьей сделать разминку, побегать, поиграть и даже спеть песни.

Такой досуг накануне Дня семьи много лет организует депутат Такой досуг накануне Дня семьи много лет организует депутат 
Верховного Совета по округу №5 Сергей Писаренко и депутаты Бен-Верховного Совета по округу №5 Сергей Писаренко и депутаты Бен-
дерского горсовета Сергей Семенов, Павел Киблик, Денис Писаренко дерского горсовета Сергей Семенов, Павел Киблик, Денис Писаренко 
и Андрей Поляков. В этом году пятый, юбилейный праздник «Папа, и Андрей Поляков. В этом году пятый, юбилейный праздник «Папа, 
мама, я – дружная семья». мама, я – дружная семья». 

Праздник начался с подвижной разминки, затем были конкурсы Праздник начался с подвижной разминки, затем были конкурсы 
для детей, отдельно для родителей. Мамы, например, играли в для детей, отдельно для родителей. Мамы, например, играли в 
«музыкальные стулья», а папы на скорость вязали узлы на канате. «музыкальные стулья», а папы на скорость вязали узлы на канате. 
Программа длилась полтора часа. Конкурсы были не столько спортив-Программа длилась полтора часа. Конкурсы были не столько спортив-
ными, сколько веселыми, чтобы родители и дети могли посмеяться ными, сколько веселыми, чтобы родители и дети могли посмеяться 
и подарить друг другу радостные эмоции.и подарить друг другу радостные эмоции.

«Для нашего «Центрального» округа по Верховному Совету уже «Для нашего «Центрального» округа по Верховному Совету уже 
стало традицией проводить праздник в честь Дня семьи, любви и вер-стало традицией проводить праздник в честь Дня семьи, любви и вер-
ности. У нас есть семьи, которые не один год участвуют. Уже целое ности. У нас есть семьи, которые не один год участвуют. Уже целое 
поколение выросло. В прошлом году была мамочка беременная, в поколение выросло. В прошлом году была мамочка беременная, в 
этом году она пришла с ребеночком участвовать. Праздник проводим этом году она пришла с ребеночком участвовать. Праздник проводим 
для сплочения коллектива, для сплочения нашего округа», – под-для сплочения коллектива, для сплочения нашего округа», – под-
черкнул депутат Бендерского горсовета Павел Киблик.черкнул депутат Бендерского горсовета Павел Киблик.

Спортивные состязания сплотили в субботнее утро мам, пап и Спортивные состязания сплотили в субботнее утро мам, пап и 

их детей и подарили им яркие воспоминания. Это одни из главных их детей и подарили им яркие воспоминания. Это одни из главных 
задач, которые ставили перед собой организаторы.задач, которые ставили перед собой организаторы.

«Семья является основой для любого общества, на мой взгляд. «Семья является основой для любого общества, на мой взгляд. 
И поэтому мы проводим такие мероприятия, сплачиваем семьи, И поэтому мы проводим такие мероприятия, сплачиваем семьи, 
призываем людей больше уделять внимания своим семьям, больше призываем людей больше уделять внимания своим семьям, больше 
проводить время со своей семьей, с детьми. Если есть гармония в проводить время со своей семьей, с детьми. Если есть гармония в 
семье, взаимопонимание, любовь, то это из семьи выходит и дальше семье, взаимопонимание, любовь, то это из семьи выходит и дальше 
– во все общественные отношения, будь то отношения с органами – во все общественные отношения, будь то отношения с органами 
власти либо с ЖЭКом, либо с домкомом. То есть, если у тебя в се-власти либо с ЖЭКом, либо с домкомом. То есть, если у тебя в се-
мье все в порядке, то ты решаешь любые вопросы с любовью. И мы мье все в порядке, то ты решаешь любые вопросы с любовью. И мы 
стараемся, чтобы было именно так», – отметил депутат Бендерского стараемся, чтобы было именно так», – отметил депутат Бендерского 
горсовета Сергей Семенов.горсовета Сергей Семенов.

После спортивно-развлекательной программы депутаты подарили После спортивно-развлекательной программы депутаты подарили 
всем участникам призы: сертификаты на покупку товара в магазине всем участникам призы: сертификаты на покупку товара в магазине 
электроники и бытовой техники, а также настольные игры, наборы электроники и бытовой техники, а также настольные игры, наборы 
для творчества и игрушки по возрасту детей. И участников, и группу для творчества и игрушки по возрасту детей. И участников, и группу 
поддержки организаторы угощали мороженым.поддержки организаторы угощали мороженым.

ПРАЗДНИЧНЫЙ ВЕЧЕР НА ОКРУГЕ №3 (г.БЕНДЕРЫ)ПРАЗДНИЧНЫЙ ВЕЧЕР НА ОКРУГЕ №3 (г.БЕНДЕРЫ)
Праздничный вечер Дня семьи, любви и верности жители изби-Праздничный вечер Дня семьи, любви и верности жители изби-

рательного бендерского округа №3 «Борисовский» провели в кругу рательного бендерского округа №3 «Борисовский» провели в кругу 
семьи. После рабочего дня родители вместе с детьми окунулись в семьи. После рабочего дня родители вместе с детьми окунулись в 
атмосферу конкурсов. Например, на скорость они надували воз-атмосферу конкурсов. Например, на скорость они надували воз-
душные шары, кормили друг друга сладкими палочками и фруктами, душные шары, кормили друг друга сладкими палочками и фруктами, 
участвовали в танцевальных батлах.участвовали в танцевальных батлах.

8 семей проявили себя в веселых состязаниях, по итогам которых 8 семей проявили себя в веселых состязаниях, по итогам которых 
победила дружба. За активность участники получили сладкие по-победила дружба. За активность участники получили сладкие по-
дарки от депутата Верховного Совета по избирательному округу №3 дарки от депутата Верховного Совета по избирательному округу №3 
«Борисовский». Олег Петрик организует мероприятия в честь празд-«Борисовский». Олег Петрик организует мероприятия в честь празд-
ничных дат в местном сквере традиционно. В этот раз на праздник ничных дат в местном сквере традиционно. В этот раз на праздник 
пришли около 300 человек. Это жители бендерских микрорайонов пришли около 300 человек. Это жители бендерских микрорайонов 
Борисовка, Хомутяновка и села Протягайловка. Те, кто не участвовал Борисовка, Хомутяновка и села Протягайловка. Те, кто не участвовал 
в состязаниях, поддерживали конкурсантов с места, пританцовывали в состязаниях, поддерживали конкурсантов с места, пританцовывали 
под музыку, аплодировали и снимали видео на память.под музыку, аплодировали и снимали видео на память.

По мнению депутата Верховного Совета по округу №3 «Борисов-По мнению депутата Верховного Совета по округу №3 «Борисов-
ский» Олега Петрик, семья, верность и любовь являются главными ский» Олега Петрик, семья, верность и любовь являются главными 
нравственными идеалами. Следовать им – задача каждой придне-нравственными идеалами. Следовать им – задача каждой придне-
стровской семьи, считает депутат.стровской семьи, считает депутат.

«Сердечно поздравляю вас с Днем семьи, любви и верности! Пусть «Сердечно поздравляю вас с Днем семьи, любви и верности! Пусть 
все заботы и тревоги обходят ваши семьи стороной, а в домах всегда все заботы и тревоги обходят ваши семьи стороной, а в домах всегда 
царит любовь, мир, тепло и взаимопонимание. Берегите друг друга, царит любовь, мир, тепло и взаимопонимание. Берегите друг друга, 
будьте надежной опорой близким, храните любовь», – отмечается в будьте надежной опорой близким, храните любовь», – отмечается в 
поздравлении депутата Верховного Совета Олега Петрик.поздравлении депутата Верховного Совета Олега Петрик.

В организации праздника в Борисовском сквере активно участво-В организации праздника в Борисовском сквере активно участво-
вала помощник депутата Верховного Совета, депутат Бендерского вала помощник депутата Верховного Совета, депутат Бендерского 
горсовета Ольга Богату, а также коллективы филиала ДДЮТ «Бу-горсовета Ольга Богату, а также коллективы филиала ДДЮТ «Бу-
ревестник» и Многофункционального культурного комплекса г. ревестник» и Многофункционального культурного комплекса г. 
Бендеры. Содействие оказали депутаты Бендерского горсовета по Бендеры. Содействие оказали депутаты Бендерского горсовета по 
округу Петр Зосимчук, Владимир Журя и Дмитрий Руснак.округу Петр Зосимчук, Владимир Журя и Дмитрий Руснак.

В прошлом году программу Дня семьи парламентарий Олег Петрик В прошлом году программу Дня семьи парламентарий Олег Петрик 
дополнил показом семейного фильма. Понравившуюся жителям дополнил показом семейного фильма. Понравившуюся жителям 
округа идею воплотили в жизнь и в этом году, под открытым небом округа идею воплотили в жизнь и в этом году, под открытым небом 
все посмотрели российскую комедию «Семейный переполох».все посмотрели российскую комедию «Семейный переполох».

Перед показом в Борисовском сквере провели лотерею. Генера-Перед показом в Борисовском сквере провели лотерею. Генера-
тор случайных чисел определил победителей, им вручили сладкие тор случайных чисел определил победителей, им вручили сладкие 
подарки, а одному счастливчику достался сертификат на покупку в подарки, а одному счастливчику достался сертификат на покупку в 
магазине электроники и бытовой техники.магазине электроники и бытовой техники.

ЧЕСТВОВАНИЕ СЕМЕЙ В СЛОБОДЗЕЕ ЧЕСТВОВАНИЕ СЕМЕЙ В СЛОБОДЗЕЕ 
В Слободзее мероприятия начались с благодарственного молебна у В Слободзее мероприятия начались с благодарственного молебна у 

Покровской часовни. Затем состоялся парад детских колясок и семей. Покровской часовни. Затем состоялся парад детских колясок и семей. 
В этом году тематика оформления колясок была приурочена к Году В этом году тематика оформления колясок была приурочена к Году 
приднестровского народа. Участники подобрали соответствующие приднестровского народа. Участники подобрали соответствующие 
наряды себе и малышам. Праздничная колонна прошла от часовни наряды себе и малышам. Праздничная колонна прошла от часовни 
к летнему кинотеатру, где состоялась церемония награждения к летнему кинотеатру, где состоялась церемония награждения 
участников. Чествовали и золотых юбиляров супружеской жизни.участников. Чествовали и золотых юбиляров супружеской жизни.

Со словами поздравлений к присутствующим обратились глава Со словами поздравлений к присутствующим обратились глава 
госадминистрации Слободзейского района и Слободзеи Василий госадминистрации Слободзейского района и Слободзеи Василий 
Тищенко, председатель Слободзейского райгорсовета Татьяна За-Тищенко, председатель Слободзейского райгорсовета Татьяна За-
левская, благочинный Слободзейского округа, протоиерей Василий левская, благочинный Слободзейского округа, протоиерей Василий 
Данилеску и депутат Верховного Совета по избирательному округу Данилеску и депутат Верховного Совета по избирательному округу 
№21 «Слободзейский» Павел Шинкарюк.№21 «Слободзейский» Павел Шинкарюк.

«Мы должны делать все возможное для того, чтобы наши семьи «Мы должны делать все возможное для того, чтобы наши семьи 
были крепкими, чтобы в них царили счастье и любовь. Важно помнить были крепкими, чтобы в них царили счастье и любовь. Важно помнить 
свои корни, чтить своих предков, тех, кто дал нам жизнь. Уважае-свои корни, чтить своих предков, тех, кто дал нам жизнь. Уважае-
мые слободзейцы, поздравляю вас с этим праздником, желаю мира, мые слободзейцы, поздравляю вас с этим праздником, желаю мира, 
здоровья, благополучия, успехов, чтобы были счастливы наши дети. здоровья, благополучия, успехов, чтобы были счастливы наши дети. 
Любите друг друга, верьте друг другу, цените друг друга», – отметил Любите друг друга, верьте друг другу, цените друг друга», – отметил 
в своем выступлении парламентарий Павел Шинкарюк.в своем выступлении парламентарий Павел Шинкарюк.

Продолжил праздничную программу концерт «Счастье там, где Продолжил праздничную программу концерт «Счастье там, где 
верность и любовь», в нем участвовали коллективы и солисты верность и любовь», в нем участвовали коллективы и солисты 
районного Дома культуры и учащиеся детской музыкальной школы районного Дома культуры и учащиеся детской музыкальной школы 
Слободзеи. Зрители получили положительные эмоции от концерта.Слободзеи. Зрители получили положительные эмоции от концерта.

В июле в бендерской школе №18 открылись компьютерные курсы для 
пожилых людей.  Весной здесь обновили класс информатики при помощи 
депутата по округу №2 «Мемориальный» Юрия Кучеренко. А пока у детей 
каникулы, на современных компьютерах занимаются люди в возрасте.

КОМПЬЮТЕРНЫЕ КУРСЫ ДЛЯ ПОЖИЛЫХ ОТКРЫЛИСЬ В БЕНДЕРАХ

Депутат Верховного Совета ПМР по 
округу №11 «Центральный» Борис Герман 
оказал жителям улицы Кирова микрорай-
она Магала в городе Дубоссары адресную 
помощь. На приеме граждан избиратели 
обратились за помощью в очистке колодца 
с питьевой водой. Жители самостоятельно 
благоустроили территорию вокруг колод-
ца, а Борис Герман установил над ним 
светильники уличного освещения.

В ДУБОССАРАХ БЛАГОУСТРОИЛИ 
КОЛОДЕЦ

 С ПИТЬЕВОЙ ВОДОЙ

В честь 8 июля – Дня семьи, любви и верности – 
праздничные программы прошли по всей респуб- 
лике. Для Приднестровья – это часть культуры. 
Праздник посвящен святым Петру и Февронии, 
которых православные верующие почитают как 
покровителей брака.

ДЕНЬ СЕМЬИ ОТМЕТИЛИ НА ОКРУГАХ 
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Праздник собрал десятки тираспольчан, Праздник собрал десятки тираспольчан, 
представителей власти, общественных ор-представителей власти, общественных ор-
ганизаций. В числе почетных гостей – Пре-ганизаций. В числе почетных гостей – Пре-
зидент ПМР Вадим Красносельский с супругой зидент ПМР Вадим Красносельский с супругой 
Светланой, депутат Верховного Совета ПМР Светланой, депутат Верховного Совета ПМР 
Григорий Дьяченко, руководство Правитель-Григорий Дьяченко, руководство Правитель-
ства и госадминистрации.ства и госадминистрации.

«Семья уходит вглубь веков. Это род, это «Семья уходит вглубь веков. Это род, это 
основа народа. Мы живем своей большой основа народа. Мы живем своей большой 
приднестровской семьей со своими ценностя-приднестровской семьей со своими ценностя-
ми, и вряд ли кто-то сможет это поколебать. ми, и вряд ли кто-то сможет это поколебать. 
Все остальное – театр абсурда. Там нет ос-Все остальное – театр абсурда. Там нет ос-
новы, нет истории, а значит, нет и будущего. новы, нет истории, а значит, нет и будущего. 
Это наносное, время смоет, забыв об этом не-Это наносное, время смоет, забыв об этом не-
доразумении. Останется главное – это наши доразумении. Останется главное – это наши 
семьи, основанные на любви и верности», семьи, основанные на любви и верности», 
– подчеркнул в своем обращении Президент – подчеркнул в своем обращении Президент 
Вадим Красносельский.Вадим Красносельский.

Торжественная часть была посвящена Торжественная часть была посвящена 
юбилярам. Пары, которые пронесли любовь юбилярам. Пары, которые пронесли любовь 

через десятилетия, поднимались на сцену под через десятилетия, поднимались на сцену под 
аплодисменты и получали памятные подарки аплодисменты и получали памятные подарки 
и грамоты.и грамоты.

Одна из таких историй – семья Василия и Одна из таких историй – семья Василия и 
Татьяны Леонтьевых, которые вместе уже Татьяны Леонтьевых, которые вместе уже 
50 лет. У них двое сыновей, шесть внуков и 50 лет. У них двое сыновей, шесть внуков и 
трое правнуков. На вопрос о секрете долгой трое правнуков. На вопрос о секрете долгой 
и крепкой семьи супруги отвечают, что нужно и крепкой семьи супруги отвечают, что нужно 
уважать, уступать друг другу и помогать.уважать, уступать друг другу и помогать.

«Встретились у брата моего на прово-«Встретились у брата моего на прово-
жании. После я пошла пешком из села Тея жании. После я пошла пешком из села Тея 
в Тирасполь – 28 километров. Он мне пел в Тирасполь – 28 километров. Он мне пел 
песню «Звездочка моя ясная», и вот поет до песню «Звездочка моя ясная», и вот поет до 
сих пор – уже 50 лет», – улыбается Татьяна сих пор – уже 50 лет», – улыбается Татьяна 
Леонтьева, вспоминая первую встречу с бу-Леонтьева, вспоминая первую встречу с бу-
дущим мужем.дущим мужем.

Рядом – еще одна пара, Виктор и Лидия Рядом – еще одна пара, Виктор и Лидия 
Лауэр. Они говорят, что это была любовь с Лауэр. Они говорят, что это была любовь с 
первого взгляда. Они пример продолжения первого взгляда. Они пример продолжения 
крепких семейных традиций: родители обо-крепких семейных традиций: родители обо-
их супругов также прожили в браке более их супругов также прожили в браке более 
полувека.полувека.

«В Ближнем Хуторе мы в кино пошли и «В Ближнем Хуторе мы в кино пошли и 
как-то так познакомились, присмотрелись», как-то так познакомились, присмотрелись», 
– вспоминают супруги.– вспоминают супруги.

Говоря о ценности семьи, депутат Верхов-Говоря о ценности семьи, депутат Верхов-
ного Совета ПМР Григорий Дьяченко отметил, ного Совета ПМР Григорий Дьяченко отметил, 
что именно она является тем источником, что именно она является тем источником, 
из которого начинается все самое главное из которого начинается все самое главное 
в жизни.в жизни.

«Семья, любовь, верность – с этого на-«Семья, любовь, верность – с этого на-
чинается жизнь. С этого начинаемся мы. С чинается жизнь. С этого начинаемся мы. С 
этого начинаются наши дети. Спасибо нашим этого начинаются наши дети. Спасибо нашим 
отцам, матерям, бабушкам и дедушкам за то, отцам, матерям, бабушкам и дедушкам за то, 
что мы есть. Важно беречь семью, хранить те что мы есть. Важно беречь семью, хранить те 
ценности, которые передаются из поколения ценности, которые передаются из поколения 
в поколение, не подменяя их чуждым нам. в поколение, не подменяя их чуждым нам. 
Важно знать, что у тебя есть крепкий тыл – Важно знать, что у тебя есть крепкий тыл – 
дом, куда после работы возвращаешься, где дом, куда после работы возвращаешься, где 
тебя ждут супруга и дети, которые любят и тебя ждут супруга и дети, которые любят и 
верят в тебя. Именно это дает нам силы, на-верят в тебя. Именно это дает нам силы, на-
полняет жизнь смыслом и помогает идти к полняет жизнь смыслом и помогает идти к 
своим целям», – отметил депутат Верховного своим целям», – отметил депутат Верховного 
Совета Григорий Дьяченко.Совета Григорий Дьяченко.

Фестиваль продолжился концертной про-Фестиваль продолжился концертной про-
граммой с участием детских и творческих граммой с участием детских и творческих 
коллективов. Атмосфера семейного тепла коллективов. Атмосфера семейного тепла 
сопровождала гостей до самого вечера.сопровождала гостей до самого вечера.

С днем рождения коллектив гидроэлек-С днем рождения коллектив гидроэлек-
тростанции пришли поздравить замести-тростанции пришли поздравить замести-
тель Председателя Верховного Совета тель Председателя Верховного Совета 
Галина Антюфеева и депутаты Сергей Галина Антюфеева и депутаты Сергей 
Чебан, Руслан Гареев, Олег Леонтьев, Ва-Чебан, Руслан Гареев, Олег Леонтьев, Ва-
дим Левицкий, Сергей Писаренко, а также дим Левицкий, Сергей Писаренко, а также 
Председатель Правительства Александр Председатель Правительства Александр 
Розенберг, Первый Президент ПМР Игорь Розенберг, Первый Президент ПМР Игорь 
Смирнов, представители приднестровских Смирнов, представители приднестровских 
предприятий, организаций, обществен-предприятий, организаций, обществен-
ники.ники.

Со сцены Дворца Республики звучали Со сцены Дворца Республики звучали 
поздравления и пожелания. В первую поздравления и пожелания. В первую 
очередь, коллектив поздравил директор очередь, коллектив поздравил директор 
ГУП «Дубоссарская ГЭС» и депутат Вер-ГУП «Дубоссарская ГЭС» и депутат Вер-
ховного Совета Борис Герман. Он отметил, ховного Совета Борис Герман. Он отметил, 
что гидроэлектростанция стала отправной что гидроэлектростанция стала отправной 
точкой создания энергетической системы точкой создания энергетической системы 
Молдавской ССР.Молдавской ССР.

«ГЭС положила начало преобразования «ГЭС положила начало преобразования 
нашего края из аграрного в индустри-нашего края из аграрного в индустри-
альный, дала толчок к развитию города альный, дала толчок к развитию города 
Дубоссары. Эта гидроэлектростанция стала Дубоссары. Эта гидроэлектростанция стала 
символом надежности и прогресса. На про-символом надежности и прогресса. На про-
тяжении многих лет ГЭС являлась «поли-тяжении многих лет ГЭС являлась «поли-
гоном» для внедрения и испытания самых гоном» для внедрения и испытания самых 
новейших систем автоматики управления новейших систем автоматики управления 
гидроагрегатами, которые в дальнейшем гидроагрегатами, которые в дальнейшем 
использовались на более крупных гидро-использовались на более крупных гидро-
электростанциях СССР. Мы гордимся тем, электростанциях СССР. Мы гордимся тем, 
что наша ГЭС до сих пор обеспечивает что наша ГЭС до сих пор обеспечивает 
электроэнергией тысячи домов, предприя- электроэнергией тысячи домов, предприя- 

тий и других объектов», – подчеркнул тий и других объектов», – подчеркнул 
Борис Герман.Борис Герман.

На торжественном мероприятии особо На торжественном мероприятии особо 
отметили ветеранов и трудовые династии. отметили ветеранов и трудовые династии. 
Семья Герман – одна из самых продолжи-Семья Герман – одна из самых продолжи-
тельных династий в истории ГЭС: общий тельных династий в истории ГЭС: общий 
трудовой стаж ее членов составляет более трудовой стаж ее членов составляет более 
100 лет. Борис Герман прошел путь, начав-100 лет. Борис Герман прошел путь, начав-
шийся в 1987 году, от электромонтера до шийся в 1987 году, от электромонтера до 
директора предприятия. А сама династия директора предприятия. А сама династия 
началась с его родителей, которые встре-началась с его родителей, которые встре-
тились на грандиозной стройке 1950-х и тились на грандиозной стройке 1950-х и 
сыграли свадьбу за месяц до пуска первого сыграли свадьбу за месяц до пуска первого 
агрегата.агрегата.

Строительство Дубоссарской ГЭС нача-Строительство Дубоссарской ГЭС нача-
лось в 1950 году, спустя всего 5 лет после лось в 1950 году, спустя всего 5 лет после 
самой разрушительной войны в истории. самой разрушительной войны в истории. 
Оборудование привозилось со всего Со-Оборудование привозилось со всего Со-
ветского Союза. Чтобы реализовать гран-ветского Союза. Чтобы реализовать гран-
диозный проект – колоссальный по объему диозный проект – колоссальный по объему 
и трудозатратам – надо было переселить и трудозатратам – надо было переселить 
людей из полусотни колхозов, заново по-людей из полусотни колхозов, заново по-
строить поселки, создать инфраструктуру. строить поселки, создать инфраструктуру. 
На все это было потрачено около 400 млн На все это было потрачено около 400 млн 
советских рублей, что в эквиваленте на советских рублей, что в эквиваленте на 
сегодня составило бы примерно 100 млн сегодня составило бы примерно 100 млн 
долларов. Стройку объявили всесоюзной, в долларов. Стройку объявили всесоюзной, в 
Дубоссары съехались тысячи ведущих спе-Дубоссары съехались тысячи ведущих спе-
циалистов. По окончании строительства на циалистов. По окончании строительства на 
эксплуатации гидроэлектростанции оста-эксплуатации гидроэлектростанции оста-
лось не больше 50 человек. ГЭС пережила лось не больше 50 человек. ГЭС пережила 
землетрясения, наводнения, вооруженный землетрясения, наводнения, вооруженный 
конфликт начала 1990-х. В начале 2025 го-конфликт начала 1990-х. В начале 2025 го-
да, в период энергокризиса и отключений да, в период энергокризиса и отключений 
электричества, благодаря слаженной и вы-электричества, благодаря слаженной и вы-
сокопрофессиональной работе коллектива сокопрофессиональной работе коллектива 
станции удавалось минимизировать время станции удавалось минимизировать время 
веерных отключений.веерных отключений.

Указом Президента предприятие награж-Указом Президента предприятие награж-
дено орденом «Трудовая слава». дено орденом «Трудовая слава». 

  Вице-спикер парламента Галина Антю-Вице-спикер парламента Галина Антю-
феева также приняла участие в награжде-феева также приняла участие в награжде-
нии коллектива ГЭС госнаградами, вручив нии коллектива ГЭС госнаградами, вручив 
грамоты Верховного Совета ПМР. Директор грамоты Верховного Совета ПМР. Директор 
предприятия Борис Герман был удостоен предприятия Борис Герман был удостоен 
ордена Почета – за активное участие в ордена Почета – за активное участие в 
проведении мероприятий по ликвидации проведении мероприятий по ликвидации 

последствий энергетического кризиса и последствий энергетического кризиса и 
проявленный при этом профессионализм.проявленный при этом профессионализм.

«Дубоссарская ГЭС уверенно смотрит «Дубоссарская ГЭС уверенно смотрит 
в завтрашний день: мы проводим рекон-в завтрашний день: мы проводим рекон-
струкцию, перевооружение станции. На струкцию, перевооружение станции. На 
данный момент у нас практически все за-данный момент у нас практически все за-
менено, кроме гидроагрегатов. Уверен, что менено, кроме гидроагрегатов. Уверен, что 
это время настанет, когда мы заменим и это время настанет, когда мы заменим и 
гидроагрегаты на нашей дорогой станции, гидроагрегаты на нашей дорогой станции, 
и она будет все больше и больше давать и она будет все больше и больше давать 
электроэнергии для нашей энергосисте-электроэнергии для нашей энергосисте-
мы», – отметил Борис Герман.мы», – отметил Борис Герман.

Станция всегда готова работать так, как Станция всегда готова работать так, как 
работала до этого, то есть бесперебойно, работала до этого, то есть бесперебойно, 
подчеркнул директор ГЭС.подчеркнул директор ГЭС.

В завершение торжественного мероприя- В завершение торжественного мероприя- 
тия для коллектива станции прозвучали тия для коллектива станции прозвучали 
музыкальные композиции.музыкальные композиции.

«Позвольте от всех жителей Тирасполя поздра-«Позвольте от всех жителей Тирасполя поздра-
вить с днем рождения вас – такого мужественного, вить с днем рождения вас – такого мужественного, 
крепкого человека. Держитесь, мы на вас равняемся, крепкого человека. Держитесь, мы на вас равняемся, 
для нас вы – образец стойкости, жизнелюбия, не-для нас вы – образец стойкости, жизнелюбия, не-
равнодушия. Гордимся, что вы у нас есть, искренне равнодушия. Гордимся, что вы у нас есть, искренне 
благодарны вам и в вашем лице всему поколению благодарны вам и в вашем лице всему поколению 
победителей за великий подвиг», – сказал парла-победителей за великий подвиг», – сказал парла-
ментарий.  ментарий.  

В своем почтенном возрасте Владимир Иванович В своем почтенном возрасте Владимир Иванович 
не теряет бодрости и оптимизма, у него ясная память не теряет бодрости и оптимизма, у него ясная память 
и масса шуток в арсенале. и масса шуток в арсенале. 

«Держусь. Здоровье, конечно, уже не очень, но мне «Держусь. Здоровье, конечно, уже не очень, но мне 
велели тянуть до ста, а там, глядишь, и на следующее велели тянуть до ста, а там, глядишь, и на следующее 
столетие замахнемся», – отметил ветеран. столетие замахнемся», – отметил ветеран. 

На встрече с гостями Владимир Громов говорил о На встрече с гостями Владимир Громов говорил о 
Великой Отечественной войне, о службе в ВДВ и – с Великой Отечественной войне, о службе в ВДВ и – с 
особой теплотой – о жизни в Тирасполе, где он обо-особой теплотой – о жизни в Тирасполе, где он обо-
сновался после демобилизации. сновался после демобилизации. 

Владимир Громов родился 14 июля 1926 года в Владимир Громов родился 14 июля 1926 года в 
городе Старая Русса Новгородской области. В 1943 городе Старая Русса Новгородской области. В 1943 
году был призван в армию и направлен в военное году был призван в армию и направлен в военное 
училище города Выкса. Воевал в пехоте, на 2-м училище города Выкса. Воевал в пехоте, на 2-м 
Прибалтийском фронте, в составе пулеметной роты Прибалтийском фронте, в составе пулеметной роты 
знаменитой 8-й гвардейской Панфиловской дивизии знаменитой 8-й гвардейской Панфиловской дивизии 
10-й гвардейской армии. Участвовал в освобождении 10-й гвардейской армии. Участвовал в освобождении 
Прибалтики, ликвидации Курляндской группировки Прибалтики, ликвидации Курляндской группировки 
немецких войск, был ранен. Ордена Славы III степе-немецких войск, был ранен. Ордена Славы III степе-
ни гвардии младший сержант Громов был удостоен ни гвардии младший сержант Громов был удостоен 
за храбрость, проявленную в марте 1945 года при за храбрость, проявленную в марте 1945 года при 
прорыве вражеской обороны в Латвии. Был отмечен прорыве вражеской обороны в Латвии. Был отмечен 
орденом Отечественной войны II степени, медалью орденом Отечественной войны II степени, медалью 
«За победу над Германией», другими наградами.«За победу над Германией», другими наградами.

С 1946 до 1950 года Владимир Иванович служил в С 1946 до 1950 года Владимир Иванович служил в 
Пскове в парашютно-десантной дивизии, совершил Пскове в парашютно-десантной дивизии, совершил 
125 прыжков с парашютом. Переехав в Тирасполь, 125 прыжков с парашютом. Переехав в Тирасполь, 
создал семью, отдал полвека мирному труду: работал создал семью, отдал полвека мирному труду: работал 
электриком на деревообрабатывающем комбинате, электриком на деревообрабатывающем комбинате, 
механиком на швейной фабрике «Одема».механиком на швейной фабрике «Одема».

Владимир Громов не раз участвовал в торжествах Владимир Громов не раз участвовал в торжествах 
по случаю Дня Победы в Москве. по случаю Дня Победы в Москве. 

Уважаемые приднестровцы!Уважаемые приднестровцы!
 От имени Верховного Совета Придне- От имени Верховного Совета Придне-

стровской Молдавской Республики и от стровской Молдавской Республики и от 
себя лично поздравляю вас с Днем семьи, себя лично поздравляю вас с Днем семьи, 
любви и верности!любви и верности!

В жизни каждого человека семья и В жизни каждого человека семья и 
семейные ценности имеют огромное семейные ценности имеют огромное 
значение. Семья – это фундамент, опора, значение. Семья – это фундамент, опора, 
на которой строится все наше общество, на которой строится все наше общество, 
некое связующее звено между разными некое связующее звено между разными 
поколениями. Для каждого из нас семья – поколениями. Для каждого из нас семья – 
это самое ценное, семья – хранительница это самое ценное, семья – хранительница 
культурных, национальных и духовных культурных, национальных и духовных 
традиций.традиций.

Поистине, велика роль семьи в обще-Поистине, велика роль семьи в обще-
стве. Наша задача – хранить память о стве. Наша задача – хранить память о 
прошлом, уважать своих родителей, сес- прошлом, уважать своих родителей, сес- 
тер и братьев, бабушек и дедушек, чтить тер и братьев, бабушек и дедушек, чтить 
историю своего края.историю своего края.

От всей души хочу пожелать всем при-От всей души хочу пожелать всем при-
днестровцам и их семьям крепкого здо-днестровцам и их семьям крепкого здо-
ровья, благополучия, взаимопонимания, ровья, благополучия, взаимопонимания, 
уважения, мирного неба над головой, уважения, мирного неба над головой, 
уверенности в своих силах, веры в буду-уверенности в своих силах, веры в буду-
щее! Пусть будут крепкими и счастливыми щее! Пусть будут крепкими и счастливыми 
семьи в нашей республике и в атмосфере семьи в нашей республике и в атмосфере 
любви и заботы подрастают будущие по-любви и заботы подрастают будущие по-
коления – наши дети, внуки и правнуки! коления – наши дети, внуки и правнуки! 

Председатель Верховного Совета                                        
Приднестровской Молдавской  
Республики             А.В. Коршунов

С ДНЕМ СЕМЬИ, 
ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ! 8 июля в Екатерининском парке 8 июля в Екатерининском парке 

прошел фестиваль «Семья – вол-прошел фестиваль «Семья – вол-
шебный символ жизни», на котором шебный символ жизни», на котором 
чествовали супружеские пары, про-чествовали супружеские пары, про-
жившие вместе 35, 45 и 50 лет.жившие вместе 35, 45 и 50 лет.

ТИРАСПОЛЬ ОТМЕТИЛ ДЕНЬ СЕМЬИ, ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ

14 июля ветерану Великой Отечествен-14 июля ветерану Великой Отечествен-
ной войны, тираспольчанину Владимиру ной войны, тираспольчанину Владимиру 
Громову исполнилось 99 лет. Именинника Громову исполнилось 99 лет. Именинника 
поздравили депутат Верховного Совета по поздравили депутат Верховного Совета по 
избирательному округу №30 Григорий Дья-избирательному округу №30 Григорий Дья-
ченко и представители РПП «Обновление».ченко и представители РПП «Обновление».

99 ЛЕТ ВЕТЕРАНУ ГРОМОВУ 
Более 18 миллиардов кВт/ч Более 18 миллиардов кВт/ч 

электроэнергии выработала Ду-электроэнергии выработала Ду-
боссарская ГЭС за 70 лет своей боссарская ГЭС за 70 лет своей 
истории. Гидроэлектростанция истории. Гидроэлектростанция 
снабжает электричеством тысячи снабжает электричеством тысячи 
домов, а также предприятия и со-домов, а также предприятия и со-
циальные объекты Приднестровья. циальные объекты Приднестровья. 
28 июня коллектив ГЭС отпраздно-28 июня коллектив ГЭС отпраздно-
вал юбилей предприятия: 70 лет со вал юбилей предприятия: 70 лет со 
дня окончания строительства и вы-дня окончания строительства и вы-
хода станции на проектную мощ-хода станции на проектную мощ-
ность. Именно в конце июня 1955 ность. Именно в конце июня 1955 
года был введен в эксплуатацию года был введен в эксплуатацию 
четвертый, последний, генератор.четвертый, последний, генератор.

70 ЛЕТ ДУБОССАРСКОЙ ГЭС


